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Стреляная Гиза
Взрыв в Египте не задержит открытие авиасообщения с РФ

Эльнар Байназаров

В зрыв туристического автобуса 
в Каире не отразится на сроках 

запуска авиасообщения с Египтом. 
Об этом «Известиям» заявил вице-
президент Российского союза турин-
дустрии (РСТ) Юрий Барзыкин. По его 
словам, из-за происшествия россий-
ским туристам продлят предписа-
ние не посещать пирамиды и не со-
вершать экскурсии на Синай. Однако 

на авиационной безопасности инци-
дент вряд ли скажется, подготовка 
к открытию направления все равно 
продолжается, сообщил эксперт. Ис-
точник в авиационной отрасли Египта 
подтвердил эту информацию. Одна-
ко в Международной контртерро-
ристической тренинговой ассоциа-
ции (МКТА) «Известиям» заявили, что 
в стране фараонов по-прежнему не-
безопасно — высок риск нападений 
со стороны радикалов.

�� ПЕРВЫМ ДЕЛОМ САМОЛЕТЫ

Взрыв автобуса произошел в Гизе — 
древнем пригороде Каира, у строитель-
ной площадки нового египетского му-
зея древностей, буквально в километре 
от комплекса пирамид. Всего пострада-
ли 17 человек — граждан Египта и ЮАР. 
По сообщениям местных спецслужб, 
террористы заложили тротиловую бом-
бу в бетонный забор, огора-
живающий стройку. 
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Кэш отсюда
ЦБ потратил шесть миллиардов на допечатку наличных

Анна Каледина

Р асходы ЦБ на обеспечение налич-
ного денежного обращения в прош-

лом году увеличились на 60%. В Банке 
России «Известиям» объяснили это по-
вышением спроса на «живые» деньги 
со стороны бизнеса и населения в свя-
зи с ростом экономики и денежных 
доходов. Эксперты же уверены: одна 
из основных причин популярности на-
личных — перегибы банков при блоки-
ровке счетов предпринимателей, опера-
ции по которым кредитные организации, 
согласно антиотмывочному 115-ФЗ, при-
числяют к подозрительным. Опросы 
представителей малого и среднего биз-
неса (МСБ) подтверждают, что в прош-
лом году блокировка счетов сказалась 
на них сильнее, чем в предыдущий пе-
риод. Более 40% предпринимателей от-
метили серьезные последствия борь-
бы с финансированием терроризма для 
своей мирной деятельности.

�� ДЕНЬГИ НА СПРОС

Расходы Банка России на организа-
цию наличного денежного обращения 
в 2018 году резко выросли — с 9,7 млрд 
рублей почти до 15,6 млрд, следует 
из данных регулятора. В отчете ЦБ от-
мечается, что это стало следствием 
увеличения спроса со стороны хозяй-
ствующих субъектов и населения на на-
личные средства и именно поэтому по-
надобился их дополнительный объем.

— В 2018 году продолжился рост эко-
номики: ВВП увеличился на 2,3%, вы-
росли денежные доходы населения, 
активно развивался потребительский 
рынок, — пояснили в пресс-
службе Центробанка.

Налоговый недочет
24 млн россиян скрывают свои доходы

Елена Рожкова

Д анные о страховых взносах и стаже по-
ступают в Пенсионный фонд России 

(ПФР) лишь от 54 млн россиян, рассказа-
ли «Известиям» в его пресс-службе. Одна-
ко, по предварительным данным Росстата 
на этот год, численность трудоспособно-
го населения сегодня составляет 81,3 млн 
граждан. При этом официально зареги-
стрированных безработных в России, со-
гласно данным Минтруда, чуть больше 
800 тыс. человек, еще 2,4 млн российских 
граждан — неработающие инвалиды. Со-
гласно подсчетам «Известий», оставшиеся 
24 млн россиян в трудоспособном возрас-
те либо не работают вовсе, либо получа-
ют зарплату «в конверте». По словам экс-
пертов, точно назвать число таких граждан 
невозможно, но их общий потенциальный 
теневой доход способен достигать 12 трлн 
рублей, а сумма платежей, которая могла 
бы ежегодно поступать в бюджет, сораз-
мерна с третьей частью его прибыли.

�� ЛЮДИ-НЕВИДИМКИ

Трудоспособным в России считается 
возраст с 16 лет и до выхода на пенсию. 
Таких граждан в России, по предвари-
тельным оценкам на 2019 год, 81,3 млн че-
ловек, рассказали «Известиям» в пресс-
службе статистического ведомства. 
При этом Пенсионный фонд России ви-
дит информацию по страховым взно-
сам и текущему стажу только от 54 млн 
граждан, сообщили там «Известиям».

Данные Минтруда на первую неделю 
мая свидетельствуют о том, что число 

официально зарегистрированных без-
работных — то есть состоящих на уче-
те в службе занятости — в России чуть 
больше 805 тыс. человек. Также в стра-
не в трудоспособном возрасте прожи-
вают 2,4 млн неработающих инвалидов, 
уточнили в министерстве.

Выходит, 24 млн трудоспособных 
россиян никак не задействованы в эко-
номике страны: либо эти люди не имеют 
вообще никакого заработка, либо полу-
чают его в конверте.

Согласно подсчетам Росстата реаль-
ных доходов населения по обновленной 
методике, в 2018 году средняя сумма 
оплаты труда наемных работников со-
ставила 34,5 трлн рублей. По старой схе-
ме в 2018 году этот показатель был ра-
вен 25,2 трлн рублей. Разница в 9,3 трлн 
рублей, по мнению экспертов, и пред-
ставляет собой преимущественно се-
рые доходы россиян.

Сумма скрытых финансовых пото-
ков граждан, с которых не уплачива-
ются налоги, может достигать 12 трлн 
рублей в год, заявил директор Центра 
конъюнктурных исследований Высшей 
школы экономики Георгий 
Остапкович. 

Верховная не рада
Владимир Зеленский отправил парламент на выборы

Алексей Забродин, Дмитрий Лару

Р оспуск Верховной рады и проведе-
ние досрочных выборов — правиль-

ный шаг, который позволит полностью 
перезагрузить власть в государстве. 
Об этом «Известиям» заявили депута-
ты украинского парламента, комменти-
руя речь президента Владимира Зелен-
ского во время инаугурации. По мнению 
оппозиционных народных избранников, 
слова нового гаранта вселяют надежду 
на качественные изменения в жизни 
страны. Сам лидер Украины назвал сво-
ей первоочередной задачей прекраще-
ние войны в Донбассе.

�� ГОТОВЬ ВЫБОРЫ ЛЕТОМ

Владимир Зеленский, пешком добрав-
шийся до Верховной рады на свою инау-
гурацию, после присяги расстроил 
депутатов и объявил о роспуске парла-
мента. Народному избраннику от «Бло-

ка Петра Порошенко» Николаю Пала-
марчуку то ли от подобных новостей, 
то ли по другим причинам даже стало 
плохо, и здание Рады он покинул в ка-
рете скорой помощи. Впрочем, груст-
но было лишь представителям правя-
щих последние пять лет кругов. Другая 
часть политического истеблишмента 
обрадовалась замаячившему на гори-
зонте досрочному голосованию.

— Раду надо распускать, поскольку 
власть нуждается в полной перезагруз-
ке. Прежнее руководство действовало 
не в интересах украинцев, и результат 
на президентских выборах тому под-
тверждение, — заявил «Известиям» 
украинский депутат Евгений Мураев.

По его мнению, новоизбранный пре-
зидент в инаугурационной речи до-
статочно трезво обозначил проблемы 
страны, а прозвучавшие слова «силь-
но отличались от того, что в послед-
нее время говорили его со-
ветники».
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08 «Еще несколько недель  
на самом высоком уровне»
Президент ЦСКА Андрей Ватутин — о планах 
армейцев, везении и будущем Димитриса Итудиса
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Наталия Портякова, Дмитрий Гринкевич

Россия, Китай, США, Куба и ряд госу-
дарств Латинской Америки должны 

пойти друг другу на уступки для урегу-
лирования кризиса в Венесуэле. Иначе 
страна может на десятилетия погрузить-
ся в кровопролитие, заявил в интервью 
«Известиям» в ходе Астанинского эконо-
мического форума бывший президент 
Колумбии Хуан Мануэль Сантос (с 2010 
по 2018 год). Россия, по его мнению, мо-
жет объединить основных игроков вене-
суэльского конфликта в коалицию, ко-
торая будет отвечать за безопас ность 
и сохранение прав сторонников нынеш-
него режима в случае транзита власти. 
Также бывший колумбийский лидер рас-
сказал, как расшатывается мировой по-
рядок, установленный великими лиде-
рами прошлого.

�� ДЕСТРУКТИВНЫЙ ПУТЬ

Позиции России и США относительно 
происходящего в Венесуэле диаметраль-
но расходятся. На ваш взгляд, должны ли 
они участвовать — в той или иной степе-
ни — в определении судьбы этой страны?

Я не берусь судить, насколько это 
правильно с позиции венесуэльцев 
и этики в принципе. Однако реалии 
таковы, что обстановка в республике 
с каждым днем становится все хуже, она, 
очевидно, не движется к выходу из кри-
зиса, а скорее застревает в нем. Государ-
ство расколото, а среди других стран, 
которые были бы способны помочь пре-
одолеть сложности, нет единства поли-
тической воли.

Вам удалось остановить войну в Колум-
бии, что бы вы могли посоветовать в ве-
несуэльской ситуации?

Сейчас каждый настойчиво тянет 
одеяло на себя, не считаясь с послед-
ствиями такой линии для других за-
интересованных в судьбе государства 
сторон. Это деструктивный путь. Мир-
ный выход из ситуации возможен толь-
ко в том случае, если основные игроки 
на политической и экономической аре-
не Венесуэлы — прежде всего это Рос-
сия, Китай, США, Куба и соседние лати-
ноамериканские страны — пойдут друг 
другу на уступки и будут искать общее 
решение. С этим нельзя медлить, по-
скольку жители Венесуэлы в отчаянии: 
они не понимают, как дальше будут раз-
виваться события.

Чтобы избавить население от ощу-
щения неопределенности, основные 
стороны должны объединиться и орга-
низовать в стране сбалансированные 
выборы. Это позволит избежать крово-
пролития. В противном случае Венесу-
эла может на десятилетия погрузиться 
в войну. Колумбия первая заинтересо-
вана в мирном разрешении кризиса. Как 
минимум по той причине, что больше 

остальных государств принимает ми-
грантов из Венесуэлы.

Какой может быть роль России в урегу-
лировании этого кризиса?

Россия может объединить вокруг 
себя стороны с общими интересами — 
Китай, Кубу, представителей и сторон-
ников нынешнего режима и возглавить 
эту группу в переговорном процессе. 
В случае транзита власти она должна 
будет гарантировать соблюдение ин-
тересов и безопасность представите-
лей своей «коалиции». Это может суще-
ственно облегчить поиск совместного 
решения. Конструктивность — в инте-
ресах всех сторон, поэтому я верю, что 
условия для диалога в скором времени 
появятся.

�� ПРЕЗИДЕНТ США — 
НЕ ЛИНКОЛЬН

Кроме Венесуэлы в состоянии полити-
ческого кризиса находится очень много 
стран. На ваш взгляд, что общего между 
этими конфликтами, как их можно урегу-
лировать и какие из них наиболее опасны?

Каждый конфликт имеет свою 
историю и свою специфику. Напри-
мер, от того, кто придет к власти в Ве-
несуэле, существенно зависят эконо-
мические и политические интересы 
других государств. Поэтому для вы-
хода из этого конфликта необходи-
мы их согласованные действия. Если 
мы говорим о войне в Афганистане, 
то первая вещь, о которой стоит за-
думаться, — создать условия для под-
держки мирного процесса соседними 
странами. В Колумбии требовалось 
взаимопонимание между регионами 

страны, в Йемене — и между региона-
ми, и между главными инвесторами 
в его экономику. Абсолютно уникаль-
ная ситуация сложилась на Украине, 
так как корни противоречий глубоко 
уходят в историю.

Если выделять наиболее опасный 
конфликт, то таковым, без сомнений, 
выглядит вражда между Пакистаном 
и Индией, поскольку оба государства 
обладают ядерным оружием.

Универсальной волшебной формулы, 
с помощью которой можно разрешить 
любой кризис, не существует. Однако 
общий знаменатель для всех конфлик-
тов — это отсутствие единства полити-
ческой воли среди сторон, способных 
влиять на развитие событий. Решение 
обязательно приходит, если у сторон есть 

четкое понимание, что в первую очередь 
необходимо избежать войны или пре-
кратить ее в максимально сжатые сроки.

Вы не раз выражали восхищение Уин-
стоном Черчиллем и Авраамом Лин-
кольном — великими лидерами прошло-
го. Как считаете, есть ли сопоставимые 
фигуры на мировой политической аре-
не в наши дни?

К сожалению, таких лидеров сей-
час недостает. Глобальный порядок, 
который они закладывали и укрепля-
ли, распадается. Страны впадают в изо-
ляционизм, то, что мы наблюдаем сей-
час, — это разрушение мировых основ, 
в том числе идеологических. Поляри-
зация не только не позволяет нам раз-
виваться, но и дополнительно усугубля-
ет противоречия между государствами.

Глобальная напряженность рас-
тет, для того чтобы ее преодолеть, не-

«Венесуэла может на десятилетия погрузиться          в войну»
Бывший президент Колумбии Хуан Мануэль Сантос — о том, как избежать кровопролития                 в латиноамериканской стране

Код чистоты
В России ликвидируют почти 200 свалок

Новости  

Стреляная Гиза
A При этом экскурсии к пира-

мидам и сфинксу не преры-
вались  — участок шоссе, где произошел 
взрыв, оцепила полиция.

Как заявил «Известиям» Юрий Бар-
зыкин, теракт в египетской столице 
определенно будет учитываться рос-
сийскими специалистами при оценке 
курортных аэропортов, но не станет ре-
шающим при принятии окончательно-
го решения.

— При открытии того или иного на-
правления учитывается весь комплекс 
мер, безопасность в целом на террито-
рии. Тем не менее конкретно на сро-
ках запуска авиасообщения, я думаю, 
теракт не отразится — совсем недав-
но там была наша делегация, идет ак-
тивный обмен информацией между 
нашими специалистами, — сообщил 
вице-президент РСТ. — Однако в свя-
зи со сложившейся обстановкой Рос-
сия по-прежнему рекомендует своим 
гражданам воздержаться от экскурсий 
как к пирамидам, так и к святым местам 
на Синайском полуострове.

Эту информацию «Известиям» под-
твердил источник в авиационной сфере 
Египта. По его словам, в Каире надеются, 
что теракт никак не отразится на пла-
нах России возобновить авиасообще-
ние с курортами.

— В аэропортах сохраняется высочай-
ший уровень безопасности, отвечаю-
щий всем мировым стандартам. Мы рас-
считываем, что российские коллеги 
примут этот факт во внимание и будут 
учитывать именно ситуацию в аэропор-
тах и на курортах, — заявил источник.

В Росавиации на официальный запрос 
«Известий» ответили, что не будут ком-
ментировать эту тему. В пресс-службе 
Ростуризма не смогли предоставить опе-
ративный комментарий.

Ранее вице-президент РСТ заявил 
«Известиям», что возобновление авиа-
сообщения с Хургадой и Шарм-эш-
Шейхом может произойти до октября 
2019 года — как раз перед началом тури-
стического сезона.

Теракт у пирамид может еще сильнее 
отпугнуть иностранных отдыхающих, 
которые и без того смотрят на арабскую 

республику с опаской. В 2007 году — са-
мом «тучном» для египетской туринду-
стрии — отрасль принесла казне 19,5% 
ВВП. Число гостей колебалось на уров-
не 14–15 млн ежегодно. Однако теракт 
с бортом «Когалымавиа» больно ударил 
по «кормушке» — в 2016 году Египет по-
сетили не более 5 млн человек.

�� ДОВЕРИЕ НЕ ВЕРНУТЬ

Между тем экспертное сообщество 
сомневается в безопасности аэропор-
тов Египта. Так, президент МКТА Иосиф 
Линдер заявил «Известиям», что пускать 
самолеты не следует вообще, поскольку 
египетские спецслужбы не могут дать 
100-процентную гарантию безопасно-
сти российских туристов.

— Египет не может справиться с тер-
рористической угрозой, и последние со-
бытия в Каире только подтверждают это. 
Нет единой системы жесткого контро-
ля, — констатировал эксперт. 

На текущий момент ни одна из тер-
рористических группировок не взяла 
на себя ответственность за теракт.

Примечательно, что в прошлом году 
произошел практически идентичный те-
ракт — в декабре в районе пирамид взор-
вался такой же туристический автобус. 
Как позднее выяснило следствие, води-
тель отклонился от охраняемого марш-
рута, не предупредив полицию. Взрывное 
устройство было расположено у обочины 

оживленной трассы. Тогда ответствен-
ность за теракт никто на себя не взял.

�� РАСТУЩЕЕ ВЛИЯНИЕ

Как пояснил «Известиям» главный на-
учный сотрудник Центра арабских 
и исламских исследований Институ-
та востоковедения РАН Владимир Иса-
ев, за терактом могут стоять «Братья-
мусульмане» (организация запрещена 
в РФ). В пользу этой версии говорит и тот 
факт, что в Twitter под новостями о тер-
акте уже в первые минуты появились 
комментарии от мусульманских радика-
лов в духе «так и надо, нечего иностран-
цам смотреть на храмы язычников».

Организация действует в Егип-
те с 1928 года и имеет достаточно се-
рьезные позиции в стране, несмотря 
на то что официально находится под за-
претом с момента прихода к власти ны-
нешнего лидера Абдель Фаттаха ас-Сиси. 
В 2011 году они выиграли парламентские 
выборы в Египте и привели к власти сво-
его президента Мухаммеда Мурси.

— Они снова ушли в подполье и ведут 
подрывную деятельность скрытно. Поч-
ти за 100 лет своей деятельности они на-
работали серьезную базу, — отметил Вла-
димир Исаев. — Некоторые районы страны 
не контролируются Каиром. Часть «Бра-
тьев-мусульман» в 2012 году, после прихода 
к власти ас-Сиси, ушла на Синайский по-
луостров, а часть эмигрировала в Ливию.

Он добавил, что ухудшение тури-
стической привлекательности Египта 
и экономического положения в стране 
только на руку радикалам.

— Они умело ведут пропаганду в сель-
ской местности, где низок уровень гра-
мотности. Именно в этих местах офици-
альному правительству сложнее всего 
контролировать настрое ния масс, — ре-
зюмировал эксперт.

А буквально через месяц в Егип-
те стартует Кубок африканских наций, 
на который приедут футбольные сбор-
ные и болельщики со всего континента. 
Учитывая растущее влияние «Братьев-
мусульман», считает Владимир Иса-
ев, в ближайшее время они снова могут 
устроить теракт, и, возможно, не один.

Повышение ставок

Марк Энтин

Эксперт клуба «Валдай»

А жиотаж вокруг выборов в Европей-
ский парламент — наглядное под-

тверждение того, насколько все измени-
лось в европейской и мировой политике. 
Еще недавно выборы в ЕП мало кого ин-
тересовали. Политики в ЕС из кожи вон 
лезли, чтобы привлечь к ним внимание 
избирателей. Расклад сил был известен 
заранее и не мог серьезно отразиться 
на работе представительного органа 
интеграционного объединения и его 
самого. К тому же ЕП был глубоко без-
различен электорату. Он воспринимал-
ся людьми как нечто далекое, не имею-
щее к ним отношения.

Чтобы хоть как-то повысить инте-
рес, добавить остроты и персонифи-
цировать избирательную кампанию, 
государства-члены договорились 
учитывать итоги выборов в ЕП при на-
значении председателя Европейской 
комиссии — своего рода правитель-
ства ЕС. Затем сделали вообще гени-
альный ход: стали заранее подбирать 
кандидатов в «премьер-министры» 
ЕС через европейские политические 
партии, тем самым повышая ставки 
в игре и ее медийную составляющую.

Теперь его назначение зависит 
не только от глав государств и прави-
тельств стран-членов, но и от конфи-
гурации «правящей коалиции», кото-
рая должна сложиться в результате 
«народного волеизъявления», то есть 
как бы от воли избирателей. А ведь 
председатель ЕК формирует ее состав 
и ведет переговоры с руководством 
государств-членов о том, кто от них 
войдет в нее.

Интрига в том, что сегодня ни-
кто с уверенностью не скажет, хватит 
ли голосов правоцентристам из Ев-
ропейской народной партии и лево-
центристам из Европейской социа-
листической партии и близких к ней 
партий на то, чтобы получить абсо-
лютное большинство и сформиро-
вать большую коалицию, как пять лет 
назад. Если получит, хорошие шан-
сы занять кресло председателя ЕК по-
явятся у Манфреда Вебера, предсе-
дателя фракции ЕНП. В деятельности 
Европарламента ничего не изменится. 
Он будет следовать прежним курсом, 

тесно сотрудничать с ядром Евросою-
за, преданно обслуживать интересы 
политической и бизнес-элит ЕС.

А если не получит? Политиче-
ский истеблишмент ЕС напугала 
именно такая перспектива. По дан-
ным соцопросов, революции вроде 
не предвидится. Все классические по-
литические партии потеряют в пред-
ставительстве сильно, но не катастро-
фически. Однако ведь у страха глаза 
велики. А истеблишменту ЕС есть 
чего бояться.

Прошло 10 лет с тех пор, как раз-
разился первый глобальный финансо-
во-экономический кризис. Тем не ме-
нее страны ЕС до сих пор не зализали 
раны, которые нанес сначала он, за-
тем спровоцированный им кризис су-
веренной задолженности и, наконец, 
самый последний — миграционный. 
Экономика полностью не восстанови-
лась. Безработица осталась высокой. 
Перспективы плохие. Проявился эф-
фект потерянного поколения.

Но главное — у рядового избира-
теля возникло ощущение, что его 
предали. Национальные власти, ЕС — 
не суть важно. Вместо того чтобы по-
заботиться о нем и национальных 
экономиках, спасали крупные бан-
ки; предотвратить рост безработицы 
и снижение качества жизни — приду-
мали политику жесткой экономии; 
закрыть общую границу ЕС — начали 
делить, кто какое количество вынуж-
денных мигрантов у себя примет.

Поэтому нет ничего удивительно-
го в скачке протестных настроений 
и недовольства элитами. Они взра-
стили новый национализм, попу-
лизм и евроскептицизм. Они привели 
во власть политические силы, ко-
торые еще вчера считались антиси-
стемными, периферийными, марги-
нальными и презираемыми.

Сейчас все изменилось: имен-
но эти силы во все большей степе-
ни выражают интересы европейско-
го электората. У них неплохие шансы 
укрепить свои позиции в ЕП. В какой 
степени, скоро увидим. Но в любом 
случае ЕП нового созыва будет ме-
нее послушным, зависимым от мейн-
стрима и терпимым к просчетам в ев-

ростроительстве и политическом 
курсе Брюсселя.

Прогнозируемая несговорчивость 
и критический настрой Европарла-
мента скажутся и на ЕС, и на его внеш-
них партнерах. Причин несколько.

Во-первых, долгие годы союз це-
ленаправленно усиливал ЕП. Его пре-
вращение в полноправный законо-
дательный орган приравнивалось 
к приданию демократического харак-
тера. В итоге Европарламент получил 
весомые прерогативы.

Во-вторых, ЕС вступает в поло-
су перемен. Предстоит пересмотр 
его практик и полномочий. «Боливар 
не выдержит двоих»: ядро ЕС начинает 
обустраивать его под себя и ужесто-
чать требования к недовольным и от-
стающим. Иной станет конфигурация 
отношений между ЕС и государствами. 
Влияние на то, насколько иной, окажет 
складывающийся альянс евроскепти-
ков, крайне правых и популистов.

И, в-третьих, ведущим мировым 
игрокам придется иметь дело с ЕС, 
ставящим перед собой новые зада-
чи. То, как союз собирается в буду-
щем выстраивать свои связи с внеш-
ним миром, Европарламент тоже 
будет контролировать. В этой области 
также предстоит много сделать. Па-
риж и Берлин мечтают превратить ЕС 
в полновесный военно-политический 
блок. Все государства-члены хотели 
бы, чтобы он лучше отстаивал их ин-
тересы в мировой политике и эконо-
мике. И здесь новым политическим 
силам есть что сказать.

По итогам выборов в ЕП обновление 
ждет все властные структуры стран-
членов. Новые люди сядут в кресла 
председателей Европейского совета 
и ЕК. Новое поколение политиков сме-
нит нынешний состав Еврокомиссии. 
Подвижки произойдут и во властных 
структурах отдельных государств.

Обновление всегда открывает окно 
возможностей в налаживании и улуч-
шении отношений. Просто потому, 
что новое руководство не несет от-
ветственности за ошибки прошло-
го, не обременено необходимостью 
их оправдывать и готово расстаться 
с частью того, что получило в насле-
дие. Но также и потому, что понимает: 
прежний курс надо корректировать.

Отношения между Россией и ЕС 
нуждаются в корректировке в первую 
очередь. Конфронтация вредит инте-
ресам обеих сторон. Окном возмож-
ностей обязательно надо воспользо-
ваться. То, каков будет новый расклад 
сил в ЕП и ЕС, имеет большое значе-
ние. Но он лишь предлог.

Эти вопросы будут затронуты 
в Вене на VI европейской конферен-
ции международного дискуссионного 
клуба «Валдай» на тему: «Все вместе 
или каждый сам за себя? Взгляды Рос-
сии и ЕС на будущее многосторонней 
дипломатии».

МНЕНИЕ  

« МИРНЫЙ ВЫХОД ИЗ СИТУАЦИИ ВОЗМОЖЕН, ТОЛЬ
КО ЕСЛИ ОСНОВНЫЕ ИГРОКИ — ПРЕЖДЕ ВСЕГО ЭТО 
РОССИЯ, КИТАЙ, США, КУБА И СОСЕДНИЕ ЛАТИНО

АМЕРИКАНСКИЕ СТРАНЫ — ПОЙДУТ ДРУГ ДРУГУ НА УСТУПКИ

« ПО ДАННЫМ 
СОЦ ОПРОСОВ, 
РЕВОЛЮЦИИ 

ВРОДЕ НЕ ПРЕДВИДИТСЯ. 
ВСЕ КЛАССИЧЕСКИЕ ПО
ЛИТИЧЕСКИЕ ПАРТИИ ПО
ТЕРЯЮТ В ПРЕДСТАВИ
ТЕЛЬСТВЕ СИЛЬНО, НО 
НЕ КАТАСТРОФИЧЕСКИ

Египта и ЮАР пострадали 
при взрыве автобуса в Гизе

17 
ГРАЖДАН

Ангелина Галанина, Егор Созаев-Гурьев

До 2024 года предстоит рекульти-
вировать 191 свалку и построить 

220 заводов по сортировке и перера-
ботке мусора. Об этом президенту Вла-
димиру Путину доложил министр при-
родных ресурсов и экологии Дмитрий 
Кобылкин. Он отметил, что до кон-
ца года, максимум в первом квартале 
2020-го ведомство решит вопрос с ча-
стью сложных объектов — таких, как 
полигоны «Игумново», «Белое море» 
и «Черная дыра» в Нижегородской об-
ласти.

�� ЛИКВИДИРОВАТЬ И СТРОИТЬ

Президент обратил внимание мини-
стра на то, что в нацпроекте «Эколо-
гия», о котором в первую очередь шла 
речь на встрече, много направлений. 
11, уточнил Дмитрий Кобылкин, сра-
зу сообщив, что ведомство уже при-
ступило к их реализации, разделив 
на пять групп. А именно — коммуналь-
ные отходы, вода, воздух, биоразно-
образие и наилучшие доступные тех-
нологии.

И в этом году, по словам главы Мин-
природы, в рамках программы «Чистая 
страна» ведомство уже начало рекуль-
тивацию 48 свалок. Всего в черте го-
родов до 2024 года предстоит рекуль-
тивировать 191 свалку, «работа идет 
в плановом режиме».

Также в планах — строительство 
220 заводов по сортировке и перера-
ботке мусора, сообщил Дмитрий Ко-
былкин, отметив, что 20 проектов уже 
отобрали, они находятся на стадии 
проверки. До конца года, по его словам, 
начнется финансирование 20 заводов, 
а к концу 2019-го будет задел на следу-
ющий год — подберут еще около 80 за-
водов.

�� ОЧИСТИТЬ «ЧЕРНУЮ ДЫРУ»

Особое внимание Дмитрий Кобылкин 
уделил «тяжелым объектам», мусор-
ным полигонам Нижегородской облас-
ти — «Игумново», «Белое море», «Черная 
дыра». С высокой степенью вероятно-
сти, к концу года «Черная дыра» будет 

рекультивирована, сообщил он. А «Бе-
лое море» — максимум в первом квар-
тале 2020-го.

— Технология непростая, слож-
ная, — уточнил министр. — Мы отби-
раем жидкую фазу, сепарируем ее, пе-
ремешиваем ее с песком, потом везем 
на температурную утилизацию — сна-
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«Венесуэла может на десятилетия погрузиться          в войну»
Бывший президент Колумбии Хуан Мануэль Сантос — о том, как избежать кровопролития                 в латиноамериканской стране

Верховная не рада
A — Надеюсь, он при этом руко-

водствовался желанием рез-
ко поменять курс, а не попыткой не рас-
терять рейтинг перед парламентскими 
выборами. Теперь надо на деле запустить 
переговорный процесс и остановить вой-
ну в Донбассе. Вопрос прекращения огня 
действительно зависит от главнокоман-
дующего. Страна ждет, что он поведет 
ее в правильном направлении, посколь-
ку еще пять лет политики, подобной той, 
что проводил Порошенко, мы не выдер-
жим, — отметил Евгений Мураев.

Прекращение боевых действий 
на востоке Украины и раскрытие много-
численных коррупционных схем — глав-
ное, чего ждут украинцы от Владимира 
Зеленского, считает другой украинский 
парламентарий Татьяна Бахтеева. Она 
напомнила: за последние годы пред-
посылок к урегулированию конфлик-
та в Донбассе не наблюдалось, а зна-
чит, президенту придется кардинально 
менять подход к этому вопросу. Кроме 
того, лидеру страны предстоит занять-
ся решением многочисленных проблем 
в жизни простых украинцев — начиная 
с тяжелого социально-экономического 
положения и низких зарплат и заканчи-
вая недоступностью медицинской по-
мощи и разбалансированностью сис-
темы образования.

Однако приступить к реализации 
большинства намеченных инициатив 
Владимир Зеленский сможет, имея под 
рукой покладистый или хотя бы не оп-
позиционный парламент. Неудивитель-
но, что гарант конституции не захотел 
ждать полгода и решил обновить Раду 
уже летом. При взгляде на удручен-
ные лица значительной части народ-
ных депутатов во время инаугураци-
онной речи президента стало казаться, 
что многие из них крайне обеспокоены 
своим политическим будущим.

Согласно последнему опросу социо-
логической группы «Рейтинг», за «Слугу 
народа» Владимира Зеленского готовы 
отдать голоса 39,9%, за «Оппозицион-
ную платформу — За жизнь» — 10,9%, 
за «Блок Петра Порошенко» — 10,6%. 
«Батькивщина» Юлии Тимошенко поль-
зуется поддержкой 9,1% избирателей. 
Также теоретически в Раду проходят 
«Сила и честь» экс-кандидата в прези-
денты Игоря Смешко (5,1%) и «Граждан-
ская позиция» еще одного претенден-
та на высокий пост Анатолия Гриценко 
(5%). Остальные политические силы не-
обходимого барьера не преодолевают.

�� НЕ ПО МОВЕ

Речь Владимира Зеленского зрители 
на улице встречали овациями. Чего 
не скажешь о Петре Порошенко, Ар-
сении Яценюке (экс-премьер), Влади-
мире Гройсмане (действующий гла-
ва кабинета) и других представителях 
уходящих властей. Ведь лидер Украи-
ны не только в очередной раз заявил, 
что будет бороться с коррупцией, 

но и призвал депутатов за два месяца 
до внеочередных выборов принять за-
кон о лишении самих себя иммунитета, 
а также об уголовной ответственности 
за незаконное обогащение.

Пожалуй, главная идея, с которой 
Владимир Зеленский шел на выбо-
ры, — это единство украинского наро-
да. Еще во время кампании он много-
кратно повторял: людей нельзя делить 
на украиномовных и русскоговорящих. 
Несколько раз присягнувший глава го-
сударства в инаугурационной речи 
переходил на русский. По его словам, 
первоочередной задачей он считает 
прекращение конфликта в Донбассе.

— Я уверен, что прекрасным пер-
вым шагом для начала этого диалога 
станет возвращение всех украинских 
пленных, — по-русски заявил прези-
дент Украины.

Он отметил: главное, что потеряла 
страна, — это даже не территории, а люди.

— И сегодня мы должны возвращать 
их сознание — вот, что мы потеряли. 
За эти годы власть не сделала ничего, 
чтобы они чувствовали себя украинца-
ми, — ранил сердца некоторых депута-
тов Владимир Зеленский русской речью.

Одну фразу на русском Рада еще 
вытерпела, но дважды использовать 

язык «государства-агрессора», види-
мо, по мнению части парламентариев, 
было чересчур. Народные избранники 
зашумели, а лидер Радикальной пар-
тии Олег Ляшко и вовсе закричал пре-
зиденту, что «они» — на юго-востоке — 
украинскую мову понимают.

— Дуже дякую. Дякую, що ви 
продовжуєте ділити людей, пан Ляш-
ко, — тут же подстроился президент 
Украины, чтобы лидер радикалов по-
нял смысл наверняка.

Любопытно, что, выступая в Раде, 
Владимир Зеленский ни разу напря-
мую не упомянул Россию. Правда, не за-
был назвать Крым украинской землей. 
Но в подробности вдаваться не стал.

Между тем пресс-секретарь прези-
дента РФ Дмитрий Песков сказал: Мо-
сква не будет торопиться с поздравле-
ниями нового лидера соседней страны. 
Но, как только Владимир Зеленский 
сможет похвастаться первыми успеха-
ми в урегулировании в Донбассе и улуч-
шении отношений с Россией, поздрав-
ление из Кремля не заставит себя ждать.

Владимиру Зеленскому придется 
возобновлять контакты с РФ, если его 
намерения восстановить экономику 
Украины серьезные, считает зампред 
комитета Госдумы по делам СНГ, евра-
зийской интеграции и связям с сооте-
чественниками Виктор Водолацкий.

— Без России ему не собрать экономи-
ку в единое целое. От того, как он себя по-
ведет, зависит будущее Украины, — ска-
зал депутат «Известиям».

Между тем на Украине продолжают-
ся отставки. Заявление об уходе написа-
ли министр обороны Степан Полторак 
и глава СБУ Василий Грицак. Решение 
покинуть должности приняли премьер 
Владимир Гройсман, глава МИДа Павел 
Климкин и целый ряд других чиновни-
ков. В раде Владимир Зеленский потре-
бовал уволить генпрокурора Юрия Лу-
ценко. Судя по всему, ближайшие два 
месяца Украину ждет массовое обнов-
ление политического истеблишмента.

Код чистоты
В России ликвидируют почти 200 свалок

 Новости

Отходам — место
В Москве создадут систему учета строительного мусора

Виталий Воловатов

Все стройплощадки Москвы и по-
лигоны для строительных отходов 

к 2021 году оборудуют «умными» видеока-
мерами. Они станут частью автоматизи-
рованной системы учета и контроля мусо-
ра, говорится в тендерной документации 
департамента по конкурентной полити-
ке столицы. Камеры смогут фиксировать 
объемы отходов и распознавать номера 
вывозящих их грузовиков. А на самих ма-
шинах будут стоять датчики ГЛОНАСС. 
Благодаря этому система — на ее созда-
ние планируется потратить 250 млн руб-
лей — будет точно знать, какое количество 
строительного мусора и земляных отва-
лов вывезли с определенной площадки 
и куда именно доставили. Это поможет 
в решении мусорной проблемы региона. 

Система должна быть разработа-
на и внедрена через два года. Согласно 
тендерной документации, с которой оз-
накомились «Известия», на ее создание 
из бюджета столицы планируют выде-
лить 250 млн рублей.

Как сообщили «Известиям» в пресс-
службе столичного департамента 
по конкурентной политике, заказчиком 
тендера выступает департамент инфор-
мационных технологий Москвы (ДИТ). 
Вероятнее всего, и оператором новой 
системы будет ДИТ. Однако там опера-
тивно не ответили на запрос «Известий».

Из тендерной документации следует, 
что на строительных площадках устано-
вят интеллектуальную систему видео-
наблюдения. С помощью программного 
комплекса камеры смогут с 20 м рас-
познавать госномера грузовиков, по-
кидающих площадку, а также опреде-
лять объем груза в кузове. Эти данные 
автоматически попадут в систему. При 
въезде на полигон установят такой же 
комплекс камер, но дополненный веса-
ми. Таким образом, система будет точно 
знать, какой объем мусора был вывезен 
с конкретной строительной площадки 
и на какой полигон доставлен.

А пока груз в пути, система сможет 
наблюдать за ним при помощи модулей 
ГЛОНАСС, которыми будут оборудова-
ны все машины, вывозящие строитель-

ный мусор: в любой момент можно будет 
узнать, где он находится, куда и с какой 
скоростью движется.

Проанализировав полученные дан-
ные, власти смогут выстроить более эф-
фективную стратегию по обращению 
с отходами строек и мусором, который 
остается после сноса объектов.

В столичном стройкомплексе не смог-
ли оперативно ответить «Известиям», ка-
кой объем мусора генерируют городские 
стройплощадки.

�� НАЙТИ И ПЕРЕРАБОТАТЬ

Сегодня на территории Москвы действу-
ет свыше 2,6 тыс. строительных площа-
док. Большую часть отходов можно пе-
реработать и использовать вторично, 
отмечает вице-президент Ассоциации 
строителей России Владимир Понома-
рев.

— Вопрос обращения с отходами 
строи тельства очень актуален для Мо-
сквы. Строек много, и объемы мусора 
огромны — если их просто вывозить, как 
это делается сейчас, то город продолжит 
обрастать свалками. Но если вести учет 
отходов с разбивкой по категориям, мож-
но будет использовать их повторно. На-
пример, в дорожном строительстве в ка-
честве подложного материала. Или если 
наладить переработку и измельчать му-
сор, то можно добавлять его к низкосорт-
ному бетону, — пояснил эксперт.

Ранее власти Москвы планировали 
насыпать в ТиНАО горнолыжные скло-
ны из отвалов земли, которые образуют-
ся при прокладке тоннелей метро. При 
этом в регионе нет специализирован-
ных полигонов для строительного мусо-
ра — его вывозят и утилизируют вместе 
с бытовыми отходами, и каждая компа-
ния решает этот вопрос самостоятельно. 
Поэтому пока нельзя точно подсчитать 
объемы, вывозимые на свалки, подчерк-
нул Владимир Пономарев.

�� ШТРАФ ДЛЯ ЗАСТРОЙЩИКА

Эксперт в области обращения с отхода-
ми Дмитрий Закарлюкин отмечает, что 
в стране нет специализированных пло-
щадок для строительных отходов, похо-
жая ситуация сложилась и за рубежом.

— На Западе в этом плане не сильно да-
леко от нас ушли. У них действительно 
есть GPS-трекеры на мусоровозах и раз-
личные системы мониторинга, но все 
очень разнится от штата к штату, если 
речь о США, или в разных странах Евро-
пы. Там в большей степени работают со-
знательность граждан и жесткие штра-
фы, — сказал он.

Эксперт уверен, что создание еди-
ной системы учета отходов поможет 
в решении мусорной проблемы регио-
на, поскольку у недобросовестных пред-
принимателей больше не будет возмож-
ности сбросить мусор в овраг.

Конец риторики

Александр Ведруссов

Руководитель аналитического центра 
«СтратегПРО»

И наугурация шестого президента 
Украины прошла без особых сен-

саций и происшествий. И без откро-
венно плохих примет. Перед Владими-
ром Зеленским не закрывались двери 
и не падали в обморок солдаты по-
четного караула. Церемония в целом 
прошла ровно и без явных отклонений 
от официального протокола.

Однако без заранее анонсирован-
ных фишечек все же не обошлось. 
Всем своим видом, речью и поведени-
ем Зеленский постарался продемон-
стрировать массовому украинско-
му избирателю новый политический 
стиль. Более раскованный и непри-
нужденный. Без набившего оскомину 
казенного официоза и даже с доволь-
но весомой претензией на искрен-
ность.

Зеленский впервые сделал «ма-
леньких украинцев», как в свое вре-
мя окрестил простой народ Украины 
Ющенко, активными свидетелями 
и в определенном смысле участника-
ми инаугурационного церемониала. 
Новый президент не только активно 
обменивался рукопожатиями и даже 
объятиями с собравшимися у пар-
ламента сторонниками. Трансля-
ция присяги Зеленского на больших 
мониторах позволила дать в эфир 
их живую реакцию на его инаугу-
рационную речь. Особенно одобри-

тельными возгласами собравшиеся 
у Верховной рады встретили сообще-
ние о ее роспуске и назначении до-
срочных парламентских выборов.

В какой-то момент появилось 
устойчивое впечатление, что Зелен-
ский произносит не свое первое офи-
циальное президентское послание, 
а с эмоцией и выражением зачитывает 
начатое на апрельских дебатах с По-
рошенко попурри из «отзывов и пред-
ложений» рассерженных украинских 
интернет-пользователей. Новый гла-
ва государства прошелся и по «меди-
цине, про улучшение которой говорят 
только те, кто не лежал с ребенком 
в обычной больнице», и по «мифиче-
ским украинским дорогам, которые 
ремонтируются и строятся только 
в чьем-то бурном воображении».

Тем не менее некоторая легковес-
ность выступления Зеленского не по-
мешала исполнить его в неагрессив-
ном и даже довольно конструктивном 
ключе. Особенно когда речь зашла 
о недопустимости разделения народа 
Украины на правильных и неправиль-
ных граждан и «наипервейшем зада-
нии» нового президента — «прекраще-
нии войны в Донбассе».

Однако основная проблема с реа-
лизацией консолидирующих миро-
творческих пожеланий Зеленского 
дала о себе знать буквально сра-
зу. Перепалка по поводу использо-
вания «нетитульной» мовы с главой 
Радикальной партии Олегом Ляш-
ко в который раз наглядно продемон-
стрировала, каким дремучим и вяз-
ким болотом является современный 
украинский политикум. В сессион-
ном зале Верховной рады русский 
язык уже несколько лет поставлен 
вне закона: выступающих на нем 
представителей юго-востока вся-
кий раз перебивают, отключают мик-
рофон, оскорбляют и угрожают. Бо-
лее того, буквально на днях в стенах 
парламента был принят откровенно 
дискриминационный закон о насиль-
ственной украинизации.

Каким образом новый президент 
собрался «возвращать сознание» жи-

телей Донбасса? Донецк и Луганск 
в трезвом уме не реинтегрируются 
с той страной, в которой родной для 
них русский язык низвели до уровня 
кухонного наречия, агрессивно вы-
травливаемого из всех сфер обще-
ственно-политической жизни.

Отмена принятого пока еще дей-
ствующей Радой и подписанного 
уходящим президентом Порошен-
ко мовного закона будет лакмусовой 
бумажкой того, насколько Зеленский 
готов идти навстречу общественным 
настроениям не только на уровне эф-
фектной риторики, но и в рутинной 
практической политике.

Новому президенту досталось 
от предшественников тяжелое на-
следство. После евромайдана Укра-
ина превратилась в самую бедную 
страну Европы с убийственной демо-
графией. Поэтому высказанное но-
вым президентом Украины предло-
жение о возвращении миллионов 
украинских «заробитчан» на истори-
ческую родину правильно и своевре-
менно. Но кто захочет возвращать-
ся в страну с такими сомнительными 
перспективами?

На этот год приходится пик вы-
плат Украины по внешним займам — 
Зеленскому придется каким-то об-
разом найти в насквозь дырявом 
бюджете $7,5 млрд для выплаты меж-
дународным кредиторам.

Но это еще не самое сложное. Но-
вому президенту, пришедшему 
к влас ти на очередной волне явно за-
вышенных общественных ожида-
ний, нужно будет мучительно ломать 
голову не только над тем, как отда-
вать займы МВФ, но и над тем, как же 
оправдать огромный кредит доверия, 
выданный украинским народом.

Впрочем, только первое являет-
ся обязательным пунктом стандарт-
ной президентской программы. Вто-
рое же, по устоявшейся украинской 
политической традиции, весьма ве-
роятно станет очередным безна-
дежным долгом, выплаты которого 
народ Украины так никогда и не дож-
дется...

МНЕНИЕ

  

« СЕГОДНЯ НА 
ТЕРРИТОРИИ 
МОСКВЫ ДЕЙ-

СТВУЮТ СВЫШЕ 2,6 ТЫС. 
СТРОИТЕЛЬНЫХ ПЛОЩА-
ДОК. И БОЛЬШУЮ ЧАСТЬ 
ОБРАЗУЮЩИХСЯ ОТХОДОВ 
МОЖНО ПЕРЕРАБОТАТЬ И 
ИСПОЛЬЗОВАТЬ ВТОРИЧНО

39,9%
готовы отдать голоса за партию 

Владимира Зеленского

чала до 350 градусов, потом понижа-
ем класс опасности и потом доводим 
до 1,2 тыс. градусов, золу получаем 
практически пятого класса опасности. 
Оборудование в основном российское, 
прошедшее экспертизу.

Не забыта, заверил Дмитрий Ко-
былкин, и свалка «Игумново». Там сей-

час идут работы по пассивной дегаза-
ции, укрепление откосов, фильтрация 
и обеззараживание.

А в следующем году должна на-
чаться реализация проекта по ре-
культивации полигона «Красный Бор» 
в Ленинградской области, рассказал 
руководитель Минприроды.

�� ВОЛГЕ — РЫБУ

Кроме того, Дмитрий Кобылкин поде-
лился совместными с Минстроем пла-
нами о реконструкции сооружений 
в районе Волги, где проживают 60 млн 
человек. По его информации, практиче-
ски 80% канализационно-очистных со-
оружений там требуют восстановления.

— Задача сложная, но мы постара-
емся с ней справиться, — отметил ми-
нистр.

— Там проблемы долго накаплива-
лись, — согласился глава государства, 
отметив, что некоторые из них «финан-
сово очень емкие при решении».

А помимо технической части ве-
домство намерено заняться биораз-
нообразием — вернуть в Волгу рыбу, 
которая раньше там водилась.

Нацпроект, пояснил Дмитрий Ко-
былкин, коснется также Байкала. Для 
сохранения озера, в частности, пред-
стоит рекультивировать Байкаль-
ский целлюлозно-бумажный комби-
нат и убрать накопители шлама.

— Мы уже приступили к пробной 
эксплуатации, подбираем технологии, 
думаю, что в ближайший месяц опре-
делимся с технологией и начнем ре-
культивацию, — отчитался глава при-
родоохранного ведомства.

�� ПОД КОНТРОЛЕМ

Результат мониторинга ОНФ показал, 
что в России 16,6 тыс. стихийных му-

сорных свалок, а также 5,5 тыс. круп-
ных свалок и 683 серых полигона, со-
общили «Известиям» в пресс-службе 
движения, подчеркнув, что пробле-
ма с вывозом отходов действитель-
но стоит остро.

Ликвидация свалок и рекультива-
ция территорий, на которых они раз-
мещены, — важные задачи, постав-
ленные в нацпроекте «Экология», 
рассказала сопредседатель централь-
ного штаба ОНФ Елена Цунаева.

— В рамках мониторинговых меро-
приятий активисты ОНФ в 85 регионах 
страны проводят рейды, где выявля-
ют объекты, нуждающиеся в рекуль-
тивации, с помощью экспертов про-
гнозируют сроки проведения работ, 
готовят обращения главам регионов 
с просьбой принять меры для миними-
зации ущерба, который могут нанести 
окружающей среде брошенные свал-
ки, — сказала Елена Цунаева.

Президент не раз выражал бес-
покойство по поводу экологических 
проблем, отметил политтехнолог 
Дмитрий Фетисов. Именно поэтому 
мусорной реформе уделяется при-
стальное внимание как со стороны 
правительства, так и со стороны Гос-
думы.

— Отчет Дмитрия Кобылкина пока-
зал, что министр понимает важность 
темы и имеет четкий план. Однако 
на практике решение органами вла-
сти подобных задач встречает непо-
нимание общественности. Было нема-
ло случаев, когда граждане выступали 
против строительства мусороперера-
батывающих заводов, — напомнил по-
литтехнолог.

Однако, отметил он, министр 
не сказал, как ведомство намерено 
работать с обществом и объяснять 
населению, почему эти объекты без-
опасны.
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обходимы настоящие лидеры. Нынеш-
ние главы государств — это личности 
другого масштаба. При всем уважении 
премьер Великобритании — это не Чер-
чилль, а президент США — не Линкольн.

�� В ЛЕЧЕНИИ ЕСТЬ ПРОГРЕСС

После мирного соглашения с ФАРК (ле-
ворадикальная повстанческая группи-
ровка Колумбии) прошло три года. На ка-
кой стадии находится восстановление 
государства и мира?

Миротворческие процессы уже за-
вершены, более того, Колумбия про-
двинулась далеко за их рамки. Мы до-
стигли решения по двум вопросам, без 
которых мир невозможен. Во-первых, 
мы договорились, как будет обеспече-
но так называемое правосудие переход-
ного периода. Его ядро — это преодо-
ление несправедливости, в частности 
возрождение и защита гражданских 
прав, судебных институтов, социаль-
ного доверия.

Во-вторых, мы определились, как бу-
дем восстанавливать территории, где 
последствия войны оказались наибо-
лее разрушительными. Мы разработали 
программу развития 17 регионов и со-
гласовали ее с сообществом. Меропри-
ятия стартуют уже в этом году.

Оба процесса потребуют много вре-
мени — на юге восстановление займет 
10–15 лет. Пока все идет нормально. Ко-
нечно, не без проблем, но они для после-
военного времени типичны. Да, многие 
раны все еще кровоточат, но в их лече-
нии есть прогресс.

Позиции СССР в странах Латинской Аме-
рики (например, Кубы, Чили или Мекси-
ки) были весьма сильны. Как вам кажет-
ся, многое ли изменилось со времени 
распада Союза, ослабели ли прежние 
связи?

У СССР и современной России разные 
задачи. Советский Союз был провод-
ником коммунистических идей равен-
ства и соцреволюций. Сейчас в отноше-
ниях современной Латинской Америки 
и России гораздо меньше идеологии. 
Прежние связи действительно осла-
бели, но, уверен, они могут развивать-
ся в позитивном ключе. У нас осталось 
много общих точек, где Россия может 
играть важную роль.

В частности, многие страны не заин-
тересованы в сохранении существую-
щего мирового порядка, более того, они 
расшатывают его основы. Институты, 
созданные для поддержания мира, дис-
кредитируются, подрываются людьми, 
которые в эти институты не верят. Ду-
маю, и Россия, которая стояла за соз-
данием такого рода международных 
структур, и Латинская Америка, мно-
гое выигравшая от их действий, могли 
бы сообща работать для их защиты и со-
хранения их авторитета.
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Китайские стенания
Лишится ли рынок смартфонов Huawei

Анна Урманцева, Ольга Коленцова

После введения США запрета на обнов-
ление операционной системы (ОС) 

Android на устройствах Huawei смартфо-
ны, находящиеся в данный момент на ру-
ках у пользователей, не перестанут вы-
полнять свои функции. Однако держатели 
могут столкнуться с вирусными атаками, 
которые невозможно будет сдержать. 
Большинство опрошенных «Известиями» 
экспертов склоняются к мнению, что ком-
пания попытается договориться с Google 
и американским правительством о вос-
становлении своего статуса. Решение 
приостановить сотрудничество с китай-
ской телекоммуникационной компанией 
было принято после внесения ее Вашинг-
тоном в перечень угроз для нацбезопас-
ности США. В результате этого запрета 
у пользователей перестанет обновлять-
ся ОС, а также пропадет доступ к Google 
Play, Google Maps и Gmail.

�� БИТВА ГИГАНТОВ

Пользователи, купившие смартфоны 
Huawei до того, как Google сделал свое 
объявление, смогут пользоваться мага-
зином приложений и обновлять телефон.

По данным исследовательской ком-
пании IDC, Huawei по итогам первого 
квартала 2019-го занимала второе мес-
то по поставкам смартфонов на миро-
вой рынок. Компания отгрузила чуть бо-
лее 59 млн аппаратов, заняв 19% рынка. 
На первом месте — Samsung (23,1%).

В РФ Huawei с прошлого года занима-
ет первое место по продажам смартфо-
нов в штуках. Собеседник, работающий 
в одной из российских электронных роз-
ничных сетей, считает, что запрет на ис-
пользование Huawei ОС Android и даже 
уход производителя с рынка смартфо-
нов окажут серьезное влияние на про-
дажи этих устройств в России.

— В высоком ценовом сегменте смарт-
фоны Huawei представлены слабо, 
а в среднем конкуренция очень сильна. 
Поэтому освободившуюся нишу момен-
тально займут Samsung и многочислен-
ные китайские производители, — рас-
суждает он.

Сотрудник электронного ритейлера 
также полагает, что розница за два ме-
сяца распродаст остатки Huawei и Honor 
со складов.

�� ЛИЦЕНЗИЯ НА УБИЙСТВО

Опрошенные «Известиями» специали-
сты из мира технологий также полага-
ют, что у Huawei нет другого пути, кроме 
как договориться. Именно так сделала 
в прошлом году китайская компания ZTE 
Corporation, на которой была опробова-
на схема применения санкций со сторо-
ны Штатов.

По мнению властей США, эта ком-
пания провинилась тем, что с 2010 
по 2016 год продавала в Иран и КНДР 
устройства, изготовленные с применени-
ем американских деталей. В результате 

многолетнего расследования компанию 
«приговорили» к выплате штрафа. Одна-
ко, как выяснилось позже, она продолжи-
ла нарушать правила. И тогда к ZTE при-
менили ровно те же методы воздействия, 
что и сейчас к компании Huawei.

— США используют уже испытанные 
методы воздействия, — считает генди-
ректор компании «Открытая мобиль-
ная платформа» Павел Эйгес. — Huawei, 
конечно, побольше, чем была ZTE. Если 
сравнивать показатели за 2017 год, 
у Huawei выручка составила $92 млрд, 
у ZTE — примерно $17 млрд. Прибыль 
Huawei получила в размере примерно 
$7 млрд, ZTE — в 10 раз меньше ($720 млн). 
Однако они находятся в кабальной зави-
симости от ОС Android.

КНР давно разработала собственную 
операционную систему KirinOS, но она 
не распространена даже в этой стране. 
По словам Павла Эйгеса, китайцы чаще 
всего используют телефоны на базе или 
Android, или iOS.

�� ПОТЕНЦИАЛ ПАТЕНТА

По данным китайских СМИ, руководство 
Huawei давно говорило: у компании есть 

план «Б». Судя по всему, это и есть KirinOS. 
Однако, как считают специалисты, пе-
рейти на нее невозможно, просто нажав 
кнопку телефона. Многократные попыт-
ки выйти на рынок с новой ОС уже окан-
чивались неудачей.

— Экосистема Android очень при-
влекательна для потребителя тем, 
что в ней миллионы приложений, — 
пояснил Павел Эйгес. — Любая дру-
гая ОС поддерживает 10, 100, ну, допу-
стим, 1000 приложений. Мы видели, 
как не полетел проект ОС Tizen у ком-
пании Samsung Electronics, не поле-
тел Ubuntu Touch, Firefox OS, даже 
Microsoft — хотя столько денег было 
потрачено. Но, возможно, китайцы 
как-то научатся запускать приложе-
ния, несмотря ни на что. 

Huawei может и не подозревать пока 
о тех патентных ограничениях, которые 
Google специально «подготовила» для 
осуществления экономического воз-
действия, рассказал «Известиям» ди-
ректор по продукту ГК Astra Linux Ро-
ман Мылицын.

— В миллионах строк кода скрыто 
много информации. Google в любой мо-
мент может начать предъявлять патент-
ные иски Huawei, ограничивая примене-
ние ОС. Допустим, внутри кода Android 
может быть скрыт особый алгоритм об-
работки изображений, который на са-
мом деле запатентован, хотя раньше 
руководство Google об этом помалки-
вало, — добавил эксперт.

Чтобы разработать телефон на базе 
Android, любая компания должна согла-
совать с Google аппаратную платформу 
(железо). Ведь, в отличие от абстракт-
ной ОС Android, существует система, 
адаптированная под железо конкрет-
ного телефона. И если Huawei будет от-
резана от этого источника информации, 
производить телефоны станет намно-
го сложнее. И компании будет очень за-
труднительно, если не невозможно, пе-
реходить на новые версии программной 
платформы.

�� HUAWEI – КИРПИЧ?

После введения запрета США вносить 
изменения в бинарные, то есть закры-
тые компоненты от Google, китайские 
разработчики не смогут. Это коснется 
всех смартфонов, проданных за преде-
лами Китая. Что же произойдет с теле-
фонами Huawei в России?

— Они не окирпичатся, — считает Па-
вел Эйгес. — Более того, в наиболее по-
пулярном ценовом диапазоне (3–7 тыс. 
рублей) ОС вообще обычно не обнов-
ляется, и тем не менее ими пользуются. 
Но любители более дорогих смартфо-
нов, которые задумываются о безопас-
ности, скорее всего, предпочтут купить 
другие телефоны.

По данным источника «Известий» 
из компании, которая занимается ком-
пьютерной безопасностью, сейчас 
Android — самая атакуемая платформа 
на рынке мобильных устройств.

В день компания, специализирую-
щаяся на компьютерной безопасности, 
получает примерно 10 тыс., а в год — 
900 тыс. вирусов для этой ОС. Хакеры 
активизировались, так как поняли: те-
лефон — это дверь ко всем ресурсам 
пользователя.

Доцент кафедры МОУ и старший пре-
подаватель кафедры высшей математи-
ки МФТИ Кирилл Чувилин подтвердил 
возможность дополнительных рисков 
для пользователей, оставшихся без об-
новлений. Он подчеркнул: выход из си-
туаций подобного рода — в создании 
оте чественной ОС.

— Huawei своевременно начала ра-
ботать над собственной ОС, которую 
смогут использовать, если потребует-
ся. В России идут работы над отече-
ственной ОС «Аврора». Это удобно для 
того, чтобы по крайней мере российские 
корпоративные заказчики не столкну-
лись с внезапными запретами, — отме-
тил эксперт.

Большинство опрошенных «Извес-
тиями» экспертов считают, что ситуа-
ция, развернувшаяся вокруг Huawei, 
временная и еще рано делать выбор 
в пользу покупки других смартфонов.

Налоговый недочет
A То есть ежегодно бюдже-

ты недополучают пример-
но 5,16 трлн рублей подоходного на-
лога и страховых взносов. Это около 
трети доходной части федерального 
бюджета.

�� ДАННЫЕ РАЗОШЛИСЬ

По мнению Георгия Остапковича, 
реальное число работающих в Рос-
сии составляет 70–72 млн, и имен-
но от этой цифры надо отталкивать-
ся при расчете теневой занятости. 
Остальные граждане в трудоспособ-
ном возрасте, как считает эксперт, 
это домохозяйки, студенты, инвали-
ды и просто по каким-то причинам 
неработающие. Георгий Остапкович 
подчеркнул: ни статистика, ни госу-
дарственные структуры точно не зна-
ют, сколько людей в России не платят 
налоги со своих доходов.

Так, в 2013 году занимавшая тог-
да пост вице-премьера по социаль-
ным вопросам Ольга Голодец назы-
вала цифру 38 млн россиян, которые 

«непонятно, где заняты, чем заня-
ты, как заняты». Татьяна Голикова, 
в 2017 году, будучи главой Счетной 
палаты, объявила, что 14,4 млн чело-
век не уплачивают налоги со своих 
доходов.

А директор Центра социально-эко-
номического мониторинга Института 
общественных наук РАНХиГС Андрей 
Покида ранее сообщал «Известиям», 

что примерно 30 млн россиян хотя бы 
один раз в год имели неофициальный 
доход и 21 млн человек в России один 
или два раза в месяц получают день-
ги в конверте.

Как сообщили «Известиям» в Рос-
труде, с 2015 года за счет реализации 
мер, направленных на снижение не-
формальной занятости, легализовано 
свыше 8 млн работников. Это гражда-
не, которые трудились без заключе-
ния каких-либо договорных отно-
шений и получали абсолютно серый 
доход.

Теневой бизнес, по словам Геор-
гия Остапковича, есть во всем мире. 
В России, как отмечает эксперт, он за-
нимает 22–23% экономической дея-
тельности, среди европейских стран 
это сопоставимо с Италией. В Ир-
ландии доля серой занятости не пре-
вышает 4%, в Великобритании — 8%, 
в США — 10%. При этом, по мнению 
главы Центра конъюнктурных ис-
следований ВШЭ, россияне не со-
вершают никаких противозаконных 
действий и применять к ним какие-

либо взыскания не следует. Люди 
таким образом зарабатывают себе 
на жизнь, тратят эти деньги на покуп-
ки и своим потребительским спро-
сом стимулируют внутренний ва-
ловой продукт страны. Если всех, 
кто находится в теневой занято-
сти, принудительно легализовать, 
то уровень бедности в России вы-
растет с нынешних 20 млн человек 
как минимум до 25 млн, считает экс-
перт.

Кэш отсюда
ЦБ потратил шесть миллиардов 
на допечатку наличных

A — Вырос не только объем 
наличных денег в обраще-

нии, но и объем безналичных денеж-
ных средств на счетах физических 
и юридических лиц, причем рост по-
следних происходил более высокими 
темпами, — пояснили в пресс-службе 
Центробанка.

В своем отчете Банк России при-
водит следу ющу ю статистику: 
«По результатам 2018 года количе-
ство наличных денег в обращении 
увеличилось на 775 млрд рублей, или 
на 8,1% (в 2017-м — на 746 млрд рублей), 
а объем безналичных средств населе-
ния — на 2,2 трлн рублей, или на 10,9%». 
Однако при сопоставимом росте за по-
следние два года в 2017 году резкого 
увеличения спроса на наличность 
не наблюдалось. 

�� ВЫГОДНАЯ ПОДСТРАХОВКА

Однако эксперты, опрошенные «Извес-
тиями», в качестве одной из причин 
резкого увеличения спроса на налич-
ность называют блокировку банками 
счетов в связи с исполнением антиот-
мывочного закона.

— Конечно, общая тенденция сейчас 
на рост безналичного оборота, но до-
статочно частые блокировки счетов 
и граждан, и малых предприятий, ско-
рее всего, способствовали более вы-
сокой потребности в наличных за-
пасах, — пояснил главный экономист 
рейтингового агентства «Эксперт РА» 
Антон Табах.

Тема массовой блокировки счетов 
МСБ возникла еще два года назад, од-
нако именно 2018-й оказался богат 
на массовые жалобы предпринимате-
лей. Ужесточение антиотмывочного 
законодательства и повышение тре-
бований регулятора к банкам по по-

воду его исполнения привели к тому, 
что кредитные организации при ма-
лейших сомнениях просто отказыва-
ют клиентам в обслуживании. Похоже, 
пик таких действий пришелся как раз 
на прошлый год, свидетельствует ис-
следование на основе опроса владель-
цев и топ-менеджмента 2300 компаний 
сектора МСБ из 23 регионов России, 
которое в апреле провело MAGRAM 
Market Research.

По данным агентства, если в 2017-м 
о серьезном влиянии блокировок 
на свой бизнес заявили 28% пред-
принимателей, то в 2018 году — уже 
43%. Доля компаний, столкнувшихся 
с этой проблемой, увеличилась до 20 
с 17% в 2017-м. Еще у 3% до блокиров-
ки счетов дело не дошло, но банк по-
просил изменить характер операций 
по счету (в 2017 году об этом сообща-
ли 2%). Интересны и причины, которы-
ми кредитные организации объясняют 
свои решения. Как следует из опроса 
MAGRAM Market Research, у 14% компа-
ний банк заблокировал счет без объ-
яснений, у 10% — «в связи с требовани-
ями 115-ФЗ».

В первом квартале нынешнего года 
ситуация не изменилась, рассказал 
«Известиям» президент обществен-
ной организации МСБ «Опора России» 
Александр Калинин.

— Предприниматели по-прежнему 
массово жалуются на блокировки сче-
тов, — подчеркнул он.

Александр Калинин согласен, что 
«перегибы и излишнее рвение со сто-
роны банков в исполнении требова-
ний антиотмывочного законодатель-
ства» — одна из причин увеличения 
спроса на наличные в прошлом году.

Сложившиеся обстоятельства вы-
нуждают предпринимателей увеличи-
вать запасы наличных, отметил и глав-

ный аналитик «БКС Премьер» Антон 
Покатович.

— В связи с усилением 115-ФЗ в по-
следний год мы наблюдаем переток 
обналичивания из банковского сек-
тора в сектор розницы, где, по нашим 
оценкам, сейчас аккумулируется наи-
больший объем теневого кэша. В даль-
нейшем он распределяется по другим 
отраслям, — прокомментировал он. — 
Следует заметить, что теневые пото-
ки наличности не всегда имеют кри-
минальный или коррумпированный 
окрас и зачастую необходимы бизне-
су для осуществления своей оператив-
ной деятельности.

Эксперты обращают внимание, что 
решить проблему блокировки счетов 
сложно, поскольку для кредитных ор-
ганизаций борьба с подозрительны-
ми операциями — не только страхов-
ка от штрафов регулятора, но и вполне 
доходный бизнес.

— Например, если предприниматель 
предлагает банку перевести свой счет 
в другую организацию, за операцию 
с него требуют комиссию от 10% (ко-
миссия может доходить и до 20%. — «Из-
вестия»). Для бизнеса это огромные 
издержки, а для банков статья обо-
гащения, — подчеркнул глава «Опоры 
России».

В апреле организация отправи-
ла в Центробанк письмо с описанием 
проблемы и своими предложениями. 
Решить проблему с необоснованной 
блокировкой счетов в марте потре-
бовал и президент. После чего Мин-
фин, наконец, вынес на общественное 
обсуждение поправки в антиотмы-
вочный закон. В частности, проект 
предус матривает обязательное нали-
чие двух оснований для отказа пред-
принимателям в обслуживании. Во-
первых, подозрения в незаконности 
должны возникнуть в течение года не-

Экономика и бизнес

Химия экобренда
В России приступили к созданию экспортной 
торговой марки для «зеленой» продукции

Евгения Перцева

П ервые участки для выращивания эко-
логически чистой продукции АПК 

на экспорт выберут в 2020 году. Мин-
сельхоз уже подготовил проект дорож-
ной карты по созданию в России «зеле-
ного» бренда. «Известия» ознакомились 
с документом. К концу этого года плани-
руется разработать национальный стан-
дарт экопродукции, а к середине следу-
ющего — определить пилотные регионы, 
где планируется ее выращивать. Создать 
защищенный «зеленый» бренд и продви-
гать его на внешних рынках в феврале 
нынешнего года правительству пору-
чил президент Владимир Путин в ходе 
послания Федеральному собранию. Экс-
пертов смущает пункт дорожной карты 
Минсельхоза об использовании агро-
химикатов: если их не запретят, экопро-
дукция не будет отличаться от уже суще-
ствующей.

�� НАЧНУТ ОЗЕЛЕНЯТЬ

Как рассказали «Известиям» в пресс-
службе Минсельхоза, уже готов про-
ект плана мероприятий по созданию 

в РФ «зеленого» бренда, то есть защи-
щенной торговой марки экологически 
чистой сельскохозяйственной продук-
ции, сырья и продовольствия. Такие 
товары в перспективе будут продви-
гать на внутреннем и внешнем рынках. 
О необходимости создать подобный 
бренд заявил в феврале Владимир Пу-
тин в ходе послания Федеральному со-
бранию. Теперь Минсельхоз исполняет 
соответствующие поручения. Дорож-
ная карта за подписью замглавы ми-
нистерства Ивана Лебедева 30 апре-
ля была разослана на согласование 
в ведомства, «Известия» ознакоми-
лись с ней.

Минсельхоз планирует проанали-
зировать законодательство Евросоюза 
и ведущих стран мира в сфере экологи-
чески чистой продукции. Это позволит 
адаптировать международные методи-
ки и лучшие мировые практики произ-
водства и оборота экотоваров, следу-
ет из бумаг министерства. Уже в июле 
2019 года ведомство планирует внести 
в Госдуму законопроект об экологиче-
ски чистой продукции. В нем будут за-
креплены требования к производству 
таких товаров, а также обозначено нор-

мативное регулирование в сфере при-
менения агрохимикатов. Будет выделен 
блок добавок, допустимых при произ-
водстве «зеленых» товаров. А к концу 
года министерство намерено разрабо-
тать национальные стандарты для эко-
продукции. К этому же сроку должны 
быть сформулированы и правила серти-
фикации товаров. В 2019 году с привле-
чением экспертов Продовольственной 
и сельскохозяйственной организации 
ООН (ФАО) начнется разработка кон-
цепции «зеленого» бренда и его суб-
брендов.

�� НАМ НУЖЕН ПЛАН

Уже к лету 2020-го в стране могут по-
явиться испытательные лаборато-
рии для оценки соответствия экопро-
дукции установленным требованиям. 

В том же году планируется создать 
план маркетинговых мероприятий 
и стимулирующих мер поддержки 
производителей. Например, речь идет 
о страховании урожая. В июле следу-
ющего года в двух пилотных регионах 
хотят провести паспортизацию участ-
ков, которые пригодны для экологиче-
ского земледелия, и внести их в базу 
Минсельхоза.

— О конкретных характеристиках 
бренда и категориях продуктов мож-
но будет говорить после согласова-
ния плана мероприятий с федераль-
ными органами власти, — подчеркнули 
в пресс-службе Минсельхоза. — Разра-
ботку концепции защищенной продук-
ции, а также подготовку национальных 
стандартов министерство рассчитыва-
ет завершить к концу 2019 года. Пред-
варительно на 2020-й запланированы 

Теневой сектор экономи-
ки — это в большинстве слу-
чаев не криминальная дея-
тельность, а вполне обычные 
торговля, строительство, 
небольшие производства 
и сектор услуг, где владель-
цы решили не платить налоги 
и не делать отчисления в Пен-
сионный фонд.

Справка «Известий»24
миллиона

трудоспособных россиян либо 
не имеют заработка, либо 

получают его в конверте
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мероприятия по продвижению «зеле-
ного» бренда.

Если Минсельхоз внесет законопро-
ект о производстве новой продукции 
в Госдуму в июле, уже в осенне-зим-
нюю сессию его могут принять, сказал 
«Известиям» исполнительный дирек-
тор Национального союза производите-
лей и потребителей органической про-
дукции Олег Мироненко. По его мнению, 
если паспортизация земель в двух пи-
лотных регионах пройдет в 2020 году, 
то экспорт товаров может начаться 
в 2021-м.

В международной практике есть 
два понятия: органической продукции, 
то есть произведенной без химии, ми-
неральных удобрений, и неорганичес-
кой — с использованием агрохимика-
тов, подчеркнул Олег Мироненко. Если 
Минсельхоз допустит их применение 
в производстве экотоваров, речь пой-
дет о выращивании обычной сельхоз-
продукции. В этом случае непонятно, 
как планируется ее продвигать.

�� СДЕЛАНО В РОССИИ

Россия сегодня специализируется 
на экспорте сырья — зерна, рыбы, а не го-
товой продукции, отметил Олег Миро-
ненко.

В пресс-службе Российского экс-
портного центра (РЭЦ) «Извести-
ям» сказали: отечественная экологи-

чески чистая продукция пользуется 
большим спросом на зарубежных рын-
ках. По данным РЭЦ, высокий интерес 
к российским продуктам питания на-
блюдается в Восточной Азии, на Ближ-
нем Востоке, в европейских странах. 
Например, Китай активно покупает 
рыбу и морепродукты, сою и расти-
тельные масла, кондитерские изде-
лия, рыбную и пшеничную муку, рапс, 
напитки.

Также Россия поставляет халяль-
ные продукты в Кувейт, ОАЭ, Оман. От-
ечественные товары помимо выгод-
ных цен уже сегодня славятся своей 
натуральностью. С 2017 года РЭЦ про-
двигает экспортный бренд Made in 
Russia, а также его зонтичный бренд 
Good Food Russia. Он создавался спе-
циально для того, чтобы продвигать 
добросовестных производителей рос-
сийских продуктов питания среди за-
рубежных покупателей.

В пресс-службе Минпромторга «Из-
вестиям» сообщили, что получили план 
мероприятий Минсельхоза. Специалис-
ты внесли предложения по доработке 
документа. В пресс-службе Росстандар-
та уточнили: дорожную карту агентство 
согласовало с учетом некоторых заме-
чаний. Работа над формированием но-
вых национальных стандартов уже на-
чата. В пресс-службе Роспотребнадзора, 
Росаккредитации на запросы «Извес-
тий» не ответили.

сколько раз, во-вторых, у банка долж-
ны быть конкретные подтверждения 
того, что операция клиента носит не-
законный характер. Это, по мнению ав-
торов проекта, должно решить проб-
лему с необоснованной блокировкой 
счетов.

Однако представители бизнес-ор-
ганизаций считают, что важны также 
и практика, и взаимодействие с регуля-
тором. Учитывая огромное количество 
счетов и жесткость штрафных санкций, 
банкам проще перестраховаться и за-
блокировать при малейшем подозре-
нии, чем рисковать своими деньгами, 
отметил Александр Калинин.

�� НАСЕЛЕНИЕ НЕ ИСПУГАЛОСЬ

Что же касается спроса со стороны 
населения, то он вряд ли оказал су-
щественное влияние на рост попу-
лярности наличных в прошлом году. 
Да и опасения по поводу возможной 
блокировки счета из-за подозритель-
ного перевода в отношении граждан 
не сработали. Так, по статистике ЦБ, 
в прошлом году объем переводов с кар-
ты на карту (P2P-переводы) впервые 
в истории страны превысил объем опе-
раций по снятию наличных. За 2018-й 
россияне отправили друг другу таким 
образом 27,4 трлн рублей — в 1,4 раза 
больше, чем в 2017 году.

В кредитных организациях, опрошен-
ных «Известиями», данные ЦБ об ано-
мальном спросе на наличные в прош-
лом году подтверждать не стали. Все 
показатели находятся в рамках тренда, 
сообщили участники опроса. При этом 
и в Сбербанке, и в ВТБ, и в «Открытии», 
и в МКБ рассказали о значительном уве-
личении P2P-переводов.

— Объем и количество операций по-
лучения наличных, конечно, растут год 
к году. И в 2018 году также было отме-
чено увеличение этих показателей. Это 
можно связать с ростом активной кар-
точной базы и инфляцией. Однако тем-
пы роста рынка превышают влияние 
этих факторов, что ведет к постепен-
ному снижению доли наличных, — со-
общил «Известиям» вице-президент, 
директор департамента эквайринга 
банка «Открытие» Александр Дынин.

Он также отметил, что при физиче-
ском росте операций с «живыми» день-
гами их доля падает, уступая операци-
ям по оплате товаров и услуг, а также 
переводам с карты на карту. Аналогич-
ная тенденция зафиксирована и в дру-
гих крупнейших банках.

По словам заведующего лаборато-
рией финансовых исследований Ин-
ститута Гайдара Михаила Хромова, 
доля наличных в денежной массе в РФ 
по-прежнему остается одной из самых 
высоких в мире — почти 20%.

Рецепт платежом красен
Врачи стали чаще брать подарки от фармкомпаний

Анна Ивушкина

В рачи стали вдвое чаще принимать по
дарки от производителей лекарств 

и соглашаться рекомендовать пациен
там препараты конкретных фирм. Это 
показали проверки Росздравнадзора, 
с отчетом о результатах которых озна
комились «Известия». Как правило, что
бы обойти законодательные ограниче
ния, медики получают вознаграждение 
за «консультации» или «лекции». При этом 
врачи заинтересованы не только в день
гах, но и в знакомстве с новинками фарм
индустрии, поэтому полностью исклю
чать их общение с компаниями не стоит, 
отмечают эксперты.

О том, что медики стали чаще прене-
брегать профессиональной этикой при 
общении с представителями фармком-
паний, говорится в докладе об итогах 
работы Росздравнадзора в 2018 году. 
В частности, 7,3% проверок показало, что 
врачи заключали соглашения о назна-
чении или рекомендации конкретного 
препарата, а также получали от компа-
ний лекарства и медицинские изделия 
для вручения пациентам. Годом ранее 
такие случаи выявлялись только 3,1% 
ревизий по профессиональным огра-
ничениям. Также в 7,3% случаев в прош-
лом году медики получали подарки или 
деньги от организаций, деятельность ко-
торых связана с оборотом лекарств или 
медицинских изделий. В 2017-м такие 
факты были обнаружены 4,2% проверок.

В докладе ведомства оговорено, что 
в прошлом году сотрудники службы 
провели 1,6 тыс. проверок соблюдения 
медицинскими и фармацевтическими 

работниками профессиональных огра-
ничений. Под ревизию попали и юрлица, 
и индивидуальные предприниматели. 
В Росздравнадзоре оперативно не отве-
тили на просьбу «Известий» сообщить 
детали выявленных нарушений. В свою 
очередь, в пресс-службе Минздрава за-
явили, что эти вопросы относятся к ком-
петенции надзорных органов.

�� ПОДАРОК VS КОМПЕНСАЦИЯ

Принимать подарки от фармкомпаний 
и рекомендовать конкретные препараты 
врачам с 2011 года запретил закон «Об ос-
новах здоровья граждан в РФ». К слову, 
получать презенты от пациентов меди-
кам разрешено, но подарки не должны 
быть дороже 3 тыс. рублей.

При этом производителям лекарств 
не запрещено устраивать мероприя-
тия для врачей, выдавать им образцы 

лекарств не для пациентов и платить 
за лекции или участие в клинических 
исследованиях, напомнил гендиректор 
Ассоциации российских фармацевтиче-
ских производителей Виктор Дмитриев.

— Письменных договоров именно 
на рекомендацию конкретного препа-
рата не может быть — они незаконны, 
скорее всего, речь об устных соглаше-
ниях, — рассказал он «Известиям». — 

Перечислить средства медику можно, 
например, за лекцию на научно-обра-
зовательном мероприятии компании — 
стоимость различная в зависимости 
от уровня специалиста, в среднем это 
от 5 тыс. до 25 тыс. рублей.

Эксперт отметил, что подарков вра-
чам фармацевты стараются не делать. 
Однако представители Росздравнадзо-
ра могли счесть незаконной передачу, на-
пример, блокнота или ручки с символи-
кой фирмы, предположил специалист.

Некоторые компании обязаны отчи-
тываться о тратах на выплаты врачам — 
такое требование выдвигает Европей-
ская федерация фармацевтической 
промышленности и ассоциаций. Че-
рез членство в Ассоциации междуна-
родных фармацевтических производи-
телей (входит в федерацию) эта норма 
распространяется на работающие в Рос-
сии Pfizer, AstraZeneca, MSD, Sanofi, Ipsen 

и другие. Отчеты за прошлый год компа-
нии должны опубликовать до 30 июня. 
В 2017-м выплаты врачам составляли 
до 0,5 млн рублей, следует из данных, 
представленных фирмами. В основном 
траты указаны в документах как опла-
та регистрационных взносов за участие 
в конференциях, компенсация транс-
портных расходов и вознаграждение 
за консультации.

В России в штатах фармкомпаний 
числится несколько десятков тысяч 
медицинских представителей, расска-
зал главный исполнительный директор 
по индустрии здравоохранения Сбер-
банка Юрий Крестинский.

— Их задача — информирование о но-
вых технологиях, способах их приме-
нения, сравнительной эффективности. 
У врачей, как правило, нет возможности 
изучить новинки самостоятельно — по-
вышение квалификации многим из них 
не по карману. Поэтому я не стал бы ин-
терпретировать общение с фармпред-
ставителями как что-то криминальное. 
Конечно, бывают перекосы и попытки 
подкупа, но не повсеместно, — уверен 
специалист.

Отследить, рекомендовал ли врач 
пациенту препарат конкретной ком-
пании, довольно проблематично, счи-
тает зампред профсоюза работников 
здравоохранения России Геннадий 
Щербаков. В рецепте, как правило, ука-
зывается международное непатенто-
ванное наименование, а беседа с боль-
ным проходит за дверями кабинета. 
Однако пока фармкомпании готовы ис-
пользовать такой сомнительный спо-
соб продвижения, будут находиться 
и готовые к соглашениям врачи, кото-
рые не удовлетворены своими дохода-
ми, считает эксперт.

Средняя зарплата врача в России 
в прошлом году составляла 75 тыс. руб-
лей, или 198% от средней зарплаты 
по стране, следует из данных Росстата. 
Согласно поручениям президента, доход 
врачей должен вдвое превышать сред-
ний по региону.

Экономика и бизнес Общество

В самую чашечку
Уникальная операция вернет футболиста на поле

Александр Буланов

В СанктПетербургском Международ
ном медицинском центре «СОГАЗ» 

прошла показательная операция на ко
ленном суставе с участием известного 
немецкого ученого, ведущего ортопе
датравматолога центра суставной хи
рургии Sporthopaedicum Свена Шеф
флера. С помощью онлайнтрансляции 
за ней наблюдали врачи Краснодарско
го края. Вмешательство было осущест
влено в рамках конференции «Совре
менная травматология: артроскопия 
коленного сустава» в Международный 
день травматологаортопеда. Уникаль
ная операция, длившаяся полтора часа, 
сможет вернуть на поле футболиста, 
травма которого считалась ранее не
совместимой со спортивной карьерой.

Для операции организаторы меро-
приятия выбрали особенно сложный 
случай спортивной травмы — при ее 
лечении необходимо не только поста-
вить человека на ноги, но и вернуть ему 
возможность участвовать в соревнова-
ниях. Пациентом стал молодой футбо-
лист российской премьер-лиги, игра-
ющий в качестве нападающего одного 
из популярных клубов.

— 40 лет назад спортсмен, порвав-
ший переднюю крестообразную связ-
ку, отвечающую за стабильность су-
става, был полностью потерян для 
большого спорта, — рассказал по-
сле операции заведующий отделени-
ем травматологии и ортопедии ММЦ 
«СОГАЗ» Дмитрий Савицкий. — В на-
шем случае в дополнение к этой травме 
у футболиста был порван мениск, что 
часто заканчивается его частичным 
удалением. А значит, в будущем суще-
ственно увеличивается риск прежде-

временного завершения спортивной 
карьеры. Кроме того, возможно ран-
нее развитие артроза.

Однако благодаря высокой квали-
фикации врачей и одному из самых 
современных методов лечения по-
добных травм мениск коленного сус-
тава был сохранен, а поврежденные 
связки успешно реконструированы 
с помощью полусухожильной мыш-
цы пациента и специальных фикса-
торов. Хирургическая работа велась 
преимущественно с помощью мало-
инвазивного метода (артроскопии), 
который позволяет проводить мани-
пуляции через небольшой прокол в ко-
лене. Это дает возможность ускорить 
заживление колена и снизить вероят-
ность развития инфекции. Благода-
ря уникальной операции, длившейся 
полтора часа, футболист сможет вый-
ти на поле примерно через девять ме-
сяцев — по прошествии этого времени 
футбольная команда может ожидать 
возвращения своего игрока.

Принявший участие в операции 
специалист из Германии высоко оце-
нил уровень российского медицинско-
го центра и профессионализм врачей.

— Меня впечатлило оснащение кли-
ники, которое в некоторых аспектах 
превосходит то, что мы можем видеть 
во многих медицинских центрах Гер-
мании, — поделился Свен Шеффлер. — 
Приятно отметить, что в операци-
онной все члены команды — и врачи, 
и медицинские сестры — понимали 
друг друга с полуслова.

По словам специалистов, успеш-
но проведенная операция — это толь-
ко полдела. Залог быстрого выздоров-
ления — качественная реабилитация 
и личная мотивация пациента.

— В ходе реабилитационного ле-
чения человек заново учится управ-
лять травмированной ногой и двигать 
ею так же, как и здоровой, — пояснил 
Дмитрий Савицкий. — И здесь помимо 
самого лечения важен психологиче-
ский аспект. Доктор должен не просто 
восстановить сустав, но еще и помочь 
своему пациенту поверить в то, что 
он теперь работает так же хорошо, как 
и прежде.

Для контроля результатов реабили-
тации в ММЦ «СОГАЗ» также исполь-
зуются высокие технологии. В част-
ности, спустя четыре и шесть месяцев 
после операции на коленном суставе 
пациенту предлагают пройти несколь-
ко тестов.

— Данные двигательной активности 
анализирует многофункциональный 
прибор, способный фиксировать по-
ложение человека в пространстве, — 
отметил доктор медицинских наук, 

профессор кафедры физиотерапии 
и медицинской реабилитации СЗГМУ 
имени Мечникова, руководитель на-
правления реабилитации ГК «СОГАЗ 
МЕДИЦИНА» Павел Гузалов. — Оцен-
ка полученной записи позволяет вра-
чам увидеть, насколько уверенно па-
циент контролирует свои движения 
после операции и готов ли он присту-
пить к активной жизни со спортивны-
ми тренировками.

Конференция по травматологии 
продолжила цикл мероприятий об-
разовательного проекта Группы кли-
ник «СОГАЗ МЕДИЦИНА». Его основная 
задача — создать эффективную обра-
зовательную площадку для повыше-
ния квалификации российских врачей. 
При этом жители Северной столицы 
получили дополнительную возмож-
ность воспользоваться квалифициро-
ванной медицинской помощью луч-
ших специалистов.

Принимать подарки от фармкомпаний и рекомен
довать конкретные препараты врачам с 2011 года 
запрещено законом. При этом получать недорогие 
презенты от пациентов медикам разрешено
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Морпех с доставкой
Десантные корабли оборудуют для перевозки катеров

Федор Горбунов, Александр Круглов, 
Алексей Михайлов

Большие десантные корабли (БДК) 
проекта «Иван Грен» получат воз-

можность перевозить быстроходные 
катера «Раптор» БК-16 и скоростные 
лодки. Кроме того, на них будут бази-
роваться вертолеты для поддержки 
морпехов. Проект модернизации БДК 
уже находится в стадии разработки, со-
общили «Известиям» источники в Мин-
обороны. Ожидается, что обновленные 
корабли смогут принимать участие в де-
сантных или гуманитарных операциях 
в отдаленных регионах.

В ходе модернизации БДК акцент 
сделают на возможности использо-
вания быстроходных катеров, десант-
ных лодок и вертолетов поддержки, 
рассказали «Известиям» источники 
в Мин обороны. По новому проекту 
будут созданы БДК проекта 11711 типа 
«Иван Грен», заложенные президентом 
России Владимиром Путиным в апре-
ле. Планируется, что строящиеся в Ка-
лининграде десантные корабли вой-
дут в состав Военно-морского флота 
не позднее 2025 года.

Один БДК будет носить имя Влади-
мира Андреева — советского адмирала, 
участника Великой Отечественной во-
йны. Второй получит имя Героя Совет-
ского Союза генерал-майора Василия 

Трушина, который командовал брига-
дой морпехов при захвате японской 
базы Сейсин в 1945-м.

Группы спецназа с быстроходными 
катерами обязательно должны входить 
в состав морского десанта, считает экс-
начальник главного штаба ВМФ адми-
рал Валентин Селиванов.

— Катера позволят спецназу быстро 
и незаметно подойти к берегу, чтобы 
обеспечить успешную высадку основ-
ной волны десанта. Они уничтожат са-
мые важные огневые точки, разми-
нируют подходы к берегу, — пояснил 
«Известиям» адмирал.

�� НОВЫЕ ВОЗМОЖНОСТИ

БДК предназначены для высадки де-
санта с выходом корабля на берег или 
с помощью понтонов, а также для пере-
возки боевой техники. При создании 
кораблей использовались современные 
технологии, включая снижение замет-
ности за счет новых материалов. Осо-
бое внимание было уделено улучшению 
условий для экипажа и десанта. Новый 
корабль сможет пройти до 6,5 тыс. км 
со скоростью до 18 узлов, находясь в ав-
тономном плавании 30 дней.

Техника будет загружаться на борт 
либо самостоятельно по аппарелям, 
либо с помощью специального кра-
на грузоподъемностью 16 т. Для этого 

на верхней палубе предусмотрен гру-
зовой люк. Корабль сможет перевоз-
ить 13 основных боевых танков, либо 
36 БТР или БМП, либо 300 десантников. 
Предусмотрена возможность достав-
ки к месту назначения усиленной роты 
морской пехоты со штатной техникой.

БДК имеют неплохое в сравнении 
с «десантниками» такого же класса во-
оружение — шестиствольные автомати-
ческие пушки калибром 30 мм и 14,5-мм 
пулеметы Владимирова.

Кроме того, на корабле есть ангар 
для базирования двух транспортно-

боевых вертолетов типа Ка-29 или од-
ного Ка-52К.

�� ДОКИ ПОМОГУТ

Для использования с борта БДК луч-
ше всего подходят катера проекта 
03160 «Раптор» и проекта 02510 БК-16. 
На них есть современные системы свя-
зи, навигации, обнаружения и слежения.

Скорость БК-16 — 40 узлов, длина — 
15 м, ширина 3,8 м. При скромных габа-
ритах он имеет солидную дальность 
плавания — 400 миль. На катере можно 

разместить 19 бойцов спецназа, мор-
ских пехотинцев или боевых пловцов 
в полной экипировке. В десантное от-
деление или на палубу БДК катер мож-
но загрузить с помощью корабельного 
крана. Чтобы максимально упростить 
процедуру подъема, на нем установле-
ны рымы — специальные кольца, позво-
ляющие быстро зацепить плавсредство 
крюками.

На БК-16 может быть установлен но-
вый дистанционно-управляемый ги-
ростабилизированный боевой модуль. 
Предусмотрено еще четыре вида во-
оружения: пулеметы калибра 12,7 мм 
или 7,62 мм, 30-мм и 40-мм гранатометы. 
С борта катера можно оперативно за-
пускать беспилотные разведчики лег-
кого класса.

Не исключено, что третий и чет-
вертый корабли измененного проекта 
11711 «Владимир Андреев» и «Василий 
Трушин», заложенные на заводе «Ян-
тарь» в Калининграде, будут оборудова-
ны специальными доковыми камерами 
для быстрого спуска катеров, считает 
военный эксперт Дмитрий Болтенков.

— Во всяком случае, их внешний вид 
напоминает универсальные десантные 
корабли-доки, — отметил он. — Есть не-
сколько вариантов спуска боевых кате-
ров на воду. Самый простой — с помо-
щью крана. Но при сильном волнении 
это сложный и небезопасный процесс. 

Также есть устройства, которые позво-
лят выводить патрульные катера через 
кормовую рампу. Но самый совершен-
ный способ десантирования — через 
доковую камеру. Если будет исполь-
зована эта технология, получится дей-
ствительно современный корабль.

С 2012 года состав ВМФ пополнили бо-
лее 80 боевых кораблей и катеров, в том 
числе три ракетные подводные лодки 
стратегического назначения, семь мно-
гоцелевых подводных лодок и 21 надвод-
ный корабль. В  конце апреля в произ-
водственном объединении «Севмаш» 
в Северодвинске на воду была спущена 
атомная подлодка «Белгород». На «Се-
верной верфи» в Санкт-Петербурге за-
ложены два серийных фрегата проекта 
22350 «Адмирал Амелько» и «Адмирал 
Чичагов»,  предназначенных для дей-
ствий в дальней морской зоне. Здесь же 
произвели стыковку блоков корпуса кор-
вета «Меркурий» проекта 20386, который 
разработан для защиты объектов мор-
ской экономической деятельности.

Стоит отметить, что в ВМС США су-
ществует катер для спецопераций SOC 
(Special Operations Craft) Mark V. Но его 
спускают на воду из доковой камеры 
«десантника» через специальную кор-
мовую рампу. Он предназначен для до-
ставки бойцов спецназа к месту опера-
ции, а также для перехвата и абордажа 
плавсредств противника.

Синхронный спуск
С-400 отстреляется вместе с «Панцирем-С»

Роман Крецул, Алексей Рамм

С этого года Минобороны значитель-
но усложнит экзамены для зенит-

ных ракетных частей ВКС: это связа-
но с процессом усиления полков ПВО 
С-300 и С-400 комплексами ближне-
го действия «Панцирь-С». Если раньше 
во время учений каждая система про-
изводила стрельбы по своим мишеням, 
то теперь для повышения эффективно-
сти они будут действовать совместно. 
Для синхронизации будут использовать-
ся системы управления и распределения 
целей, построенные по так называемому 
сетецентрическому принципу.

Как рассказали «Известиям» в Мин-
обороны, в прошлом году в 185-м цен-
тре боевой подготовки ВКС на полиго-
не Ашулук в Астраханской области были 
проведены экспериментальные такти-
ческие учения. Задача сведенных в еди-
ную систему комплексов С-400 «Триумф» 
и «Панцирь-С» состояла в отражении 
двух массированных ракетных ударов: 
таким образом проверялась возмож-
ность объединения потенциалов сис-
тем разного класса и радиуса действия.

Командные пункты ЗРК С-400 
и «Панцирь-С» были связаны автомати-
зированной системой управления, по-
строенной именно по сетецентрическо-
му принципу. В ходе учебных стрельб 
была создана максимально сложная об-
становка: в налете на позиции подраз-
делений ПВО одновременно участвова-
ли цели, имитирующие гиперзвуковые 
и сверхзвуковые объекты, самолеты, 
вертолеты, беспилотники и крылатые 
ракеты. Расчеты разных комплексов 
отрабатывали взаимодействие в борь-
бе с разными целями, а начальники — 
управление разными силами и сред-
ствами.

Автоматизированная система про-
изводила распределение целей между 
комплексами. Расчеты С-400 уничтожали 
мишени, имитирующие высокоскорост-
ные баллистические ракеты. «Панцирь-С» 
одновременно поражал маловысотные 
и малоразмерные цели — крылатые ра-
кеты и ударные беспилотники.

Учения признали успешными, и эти 
упражнения были включены в програм-
му итоговых проверок частей и соеди-
нений ПВО, которые зенитчики сдают 
дважды в год — по окончании зимнего 
и летнего периодов обучения.

�� С-300 ПОД «ПАНЦИРЕМ»

Современный офицер ПВО должен 
не только грамотно командовать сво-
им расчетом и сбивать назначенную 
цель, но и оперативно взаимодейство-
вать с другими подразделениями, заявил 
«Известиям» экс-замглавкома ВВС гене-
рал-лейтенант Айтеч Бижев.

— Наша техника имеет преимуще-
ства перед средствами нападения. 
Но нужно должным образом обучить 
расчеты, чтобы они выжимали все воз-
можное, — пояснил эксперт. — Поэтому 
на контрольных стрельбах создается 
модель воздушного удара с ракетоопас-
ных направлений, и перед расчетами 
ставится задача по уничтожению лета-
тельных аппаратов условного против-
ника.

Идея дополнять дальнобойные 
С-300 и С-400 комплексами ближне-
го действия «Панцирь-С» появилась 
по результатам анализа боевых дей-
ствий в Сирии.

— Раньше учения проводились для от-
работки противодействия одному типу 
угроз: авиации и крылатым ракетам, — 
рассказал «Известиям» военный экс-
перт Антон Лавров. — Но отразить мас-
сированный налет аппаратов разных 
типов гораздо сложнее. Комплексы ра-
ботают по целям, летящим на разных 
высотах и с разных направлений. Это 
требует высокой квалификации офи-
церов по наработанным алгоритмам. 
В центре управления должны верно раз-
личать цели и давать команды на их по-
ражение в нужном порядке.

Комплексы разных классов способны 
одновременно уничтожать разные угро-
зы, добавил эксперт. С-300 и С-400 могут 
бороться с авиацией противника и кры-
латыми ракетами, а комплексы ближне-
го радиуса действия «Панцирь-С» в это 
же время — сбивать управляемые бое-
припасы и беспилотники.

Капитальный долг
Семьи погибших военных не будут платить за ремонт

Анна Ивушкина, Богдан Степовой, 
Алексей Козаченко 

С емьям погибших военнослужащих 
предоставят новые льготы: близкие 

родственники не будут платить взносы 
за капитальный ремонт квартир. Также 
преференции коснутся и семей воен-
нослужащих-контрактников, отслужив-
ших двадцать и более лет, но скончав-
шихся уже на пенсии. Соответствующие 
поправки к закону «О статусе военно-
служащих» (есть у «Известий») разрабо-
тало Минобороны. В настоящее время 
документ находится на стадии ведом-
ственных согласований и проходит ан-
тикоррупционную экспертизу. Как ска-
зано в законопроекте, Минобороны 
рассчитывает: поправки будут утверж-
дены к октябрю этого года. По мнению 
экспертов, новая льгота очень важна 
для семей, лишившихся кормильца.

�� НУЖНА ПОДДЕРЖКА

Согласно поправкам, семьи погибших 
или умерших военнослужащих будут 
освобождены от уплаты взносов за ка-
питальный ремонт в многоквартирных 
домах. Также льготы коснутся семей, 
проживающих в жилищных коопе-
ративах: они не будут платить за со-
держание и ремонт объектов общего 
пользования. На компенсации могут 
рассчитывать и члены семей офицеров, 
прапорщиков и мичманов, отслужив-
ших более двадцати лет и умерших уже 
после увольнения со службы.

Специфика служебной деятельно-
сти военных сопряжена со значитель-
ным риском для жизни и здоровья, по-
этому они обладают особым правовым 
статусом, сказал «Известиям» учре-
дитель российской ассоциации юри-

стов силовых ведомств «Гвардия» Олег 
Жердев.

— Для семей погибших военнослу-
жащих правовая и социальная под-
держка от государства имеет большое 
значение. Для них законом предусмот-
рен определенный набор льгот, кото-
рые закреплены в законе «О статусе 
военнослужащих», — напомнил он. — 
Среди наиболее действенных мер пер-
вое место занимают права на компен-
сацию по оплате жилой площади, в том 
числе содержания, найма и капиталь-
ного ремонта. Эти суммы не являют-
ся большими, но носят постоянный 
характер и являются хорошим под-
спорьем для семей, оставшихся без 
кормильца.

До последнего времени в зако-
нодательстве существовали пробе-
лы: пользуясь тем, что льготы по кап-
ремонту не были четко прописаны, 
некоторые управляющие компании 
выставляли семьям погибших воен-
нослужащих счета, которые приходи-
лось оспаривать в суде, отметил Олег 
Жердев.

�� НЕМНОГО СЭКОНОМИТЬ

Сейчас взнос на капремонт входит 
в состав платы за жилье. Минималь-
ные выплаты за один метр общей 
жилплощади в каждом субъекте Фе-
дерации свой. В Москве с нового года 

за эти услуги берут 18 рублей 19 копеек 
в месяц, получается, что за капремонт 
стандартной двухкомнатной квартиры 
площадью 54 кв. м надо внести 982 руб-
ля с копейками.

Платеж за капремонт в среднем 
по России составляет ориентировочно 
400 рублей в месяц с квартиры, подсчи-
тал председатель комиссии ОП по ЖКХ, 
строительству и дорогам Игорь Шпек-
тор. Однако в зависимости от региона 
сумма может меняться в разы — при-
чем как в большую, так и в меньшую 
сторону.

В свою очередь, председатель со-
вета директоров аудиторско-консал-
тинговой группы Gradient Alpha Павел 
Гагарин считает: в среднем по России 

корректнее говорить о платеже за ка-
премонт в размере 500 рублей в месяц. 
По его оценке, мера поддержки коснет-
ся от 20 до 70 тыс. семей, соответствен-
но речь идет о сумме 10–35 млн рублей 
ежемесячно.

�� ОСОБАЯ СПЕЦИФИКА

Сейчас близкие родственники по-
гибших военнослужащих (к ним при-
равниваются и пропавшие без вести 
во время боевых действий) получают 
единовременное пособие 3 млн руб-
лей, а в дальнейшим им назначают пен-
сию по потере кормильца. Такие семьи 
не могут быть выселены из предостав-

ленной военным ведомством по дого-
вору социального найма квартиры без 
безвозмездного предоставления бла-
гоустроенного жилья. В случае если 
погибший военнослужащий был при-
знан нуждающимся в жилье, его се-
мья может рассчитывать на получе-
ние квартиры или денежных средств 
для ее приобретения.

Семьи погибших солдат и офице-
ров нуждаются в систематической 
поддержке, считает доцент кафедры 
политологии и социологии РЭУ име-
ни Плеханова, член экспертного сове-
та общественной организации «Офи-
церы России» Александр Перенджиев.

— Важно это и для военнослужа-
щих, — отметил он. — Они, идя в бой, 
должны знать, что Родина, отправив-
шая их на войну, не забудет их жен и де-
тей. Это сильно влияет на боеспособ-
ность воинских частей.

Минобороны уделяет особое вни-
мания родственникам погибших во-
еннослужащих. В апреле 2019 года 
министр обороны Сергей Шойгу по-
требовал, чтобы семьям героев Сирии 
льготы и компенсации были предо-
ставлены без судебных тяжб. Ситуа-
цию, когда родственники погибших 
участников боевых действий вынуж-
дены через суд добиваться льгот, ко-
торые им полагаются по праву, глава 
военного ведомства назвал вопию-
щей и приказал военкомам покончить 
с формализмом.

Министр поручил своему первому 
заместителю Руслану Цаликову со-
вместно с Генштабом детально разо-
браться в каждом случае «проявления 
бездушия должностными лицами во-
енного ведомства при работе с людь-
ми и принять жесткие меры к бюро-
кратам».

Армия

Сетецентрический принцип — 
практика создания центральных 
сетей для ведения военных дей-
ствий. Он заключается в том, что 
армейское командование, каж-
дая часть, каждый танк и даже 
каждый солдат объединены 
в одну информационную сеть для 
обмена информацией, получения 
необходимых сведений о против-
нике, что в итоге повышает бое-
способность как армии в целом, 
так и каждой ее составляющей.
Согласно этой концепции, все 
рода войск, средства связи и раз-
ведки, в том числе военные спут-
ники и дроны, представляют со-
бой единую систему постоянного 
обмена данными. Таким образом, 
находящиеся на территории про-
тивника боевые единицы смогут 
получать новую информацию 
о перемещении частей противни-
ка, а руководство — иметь реаль-
ную картину боевых действий.

Справка «Известий»

В Москве с нового года за услуги капремонта берут 
18 рублей 19 копеек за квадратный метр в месяц, 
получается, что за ремонт стандартной двухкомнат-
ной квартиры площадью 54 кв. м надо внести около 
982 рублей
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Ежемесячная плата за капремонт взимается с 2017 года
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«С удовольствием становлюсь 
пластилином в чужих руках»
Актриса Алиса Гребенщикова — о покорности режиссерской воле,  
прогулках со стихами и медитации у плиты

Марина Суранова

О течественная поэзия должна зву-
чать со сцены, российские сериа-

лы становятся все более качественны-
ми, а песни «Аквариума» до сих пор звучат 
современно. Об этом «Известиям» рас-
сказала актриса Алиса Гребенщикова. Бе-
седа состоялась после показа премьер-
ного блока моноспектакля «Всё вокруг», 
в котором актриса выступила не только 
как исполнительница, но также как ав-
тор идеи и режиссер.

В новой постановке «Всё вокруг» вы чита-
ете стихи современных авторов — знаме-
нитых и не очень. Как отбирали их?

Это стихи, которые отзываются 
в моем сердце, написанные близкими 
мне по духу людьми. К каждому из вы-
бранных поэтов я очень тепло отношусь. 
Мне по-человечески важно, чтобы люди 
слышали строчки Ани Логвиновой, Ани 
Русс и других авторов, после чего захо-
тели купить книгу, найти их поэзию.

Получается, это в какой-то мере просве-
тительская деятельность?

Мне нравится знакомить людей 
с современной поэзией. Обычно по-
эты настороженно относятся к тому, 
что их стихи читает вслух кто-то дру-
гой, но с каждым из авторов мы знако-
мы давно, и еще до этого спектакля они 
обратили внимание, что в моем испол-
нении есть что-то особенное — я читаю 
стихи как автор, а не как актриса. На-
верное, именно это качество и сближа-
ет меня с поэтами и они отпускают свои 
стихи со мной на прогулку, как трепет-
ные родители маленького ребенка.

К вопросу о детях: у вас же есть и проек-
ты для юных зрителей.

Да. «Ёжик и медвежонок» по сказкам 
Сергея Козлова — это философский 
спектакль. И дети, и взрослые погружа-
ются в атмосферу удивительного мира, 
созданного командой спектакля. Это по-
становка об утратах и обретениях, о том, 
что надо всегда идти за своей мечтой.

Когда-то я была очень увлечена эти-
ми сказками, записала аудиокнигу. В те-
атре это знали, и, когда «Практике» по-
надобился свой детский спектакль, 
Иван Вырыпаев, который был в тот мо-
мент художественным руководителем, 
предложил сделать его мне — именно 
по этим произведениям.

Есть и еще одна постановка для се-
мейного просмотра — «Слон Хортон». 
Над ней со мной работал тот же муль-
типликатор, но спектакль получился 
другой по настроению — беззаботный, 
легкий, очень веселый, хотя и с глубо-
ким смыслом. Он подходит и для мла-
денцев, и для детсадовцев, и для школь-
ников всех возрастов — каждый находит 
что-то интересное для себя.

Вообще я с «Практикой» давно. Начи-
нала репетировать несколько спектак-
лей, но из-за съемок в кино мне не уда-
валось довести работу до конца. Однако 
в 2010 году появился проект, ради кото-
рого я отказалась от фильмов, — «Пи-
ноккио» французского режиссера Жо-
эля Помра. Потом было еще несколько 
важных работ, часть из них — моноспек-
такли, в том числе «Всё вокруг».

Профессия режиссера вас привлекает?
Иногда есть материал, который 

я не могу доверить никому. Когда у меня 
есть свое видение произведения, то хо-
чется сделать все самой, чем я и занима-
юсь. Но я с удовольствием становлюсь 
пластилином в чужих руках, если мне 
предлагают любопытную работу, и с ре-
жиссерами не спорю. Играя в спектакле 
по пьесе Жана Ануя «Оркестр» в поста-
новке Павла Сафонова, я делала только 
то, что хотел Паша, и для меня это тоже 
был интересный опыт. Я артистка впи-
тывающая и исполнительная.

Вы очень разная на сцене и в кино. Где 
вам самой больше нравится?

Необязательно любить либо свеклу, 
либо картошку — можно и то и другое. 
Кстати, у меня есть мечты о кинопроек-
тах, но сама я не возьмусь режиссиро-
вать, искать деньги. Надеюсь, эти мечты 
реализуются у моих друзей-режиссеров, 
а я смогу быть частью их плана.

В каких фильмах мы увидим вас в бли-
жайшее время?

Неожиданная роль у меня будет в се-
риале «Би хэппи», который скоро выйдет 
на экраны. В нем меня увлек сценарий. 
Вообще, российские сериалы в послед-
нее время становятся все качественнее, 
смотрю их с удовольствием.

Как вам фильм о российских рок-
музыкантах «Лето»? Вашему отцу Бори-
су Гребенщикову он не очень понравился.

Я с большим интересом посмотрела 
картину, мне нравится то, что делает Ки-
рилл Серебренников.

Кем сегодня себя ощущаете больше — пе-
тербурженкой или москвичкой?

Я очень люблю Москву, и мне дале-
ко не безразлично все, что здесь про-
исходит, но я остаюсь петербурженкой. 
Человеком, которого воспитали север-
ный ветер, дождь и низкое небо над голо-
вой. В ситуациях потерь, утрат я «вклю-
чаю сфинкса», замерзаю внутри. Самые 
важные вещи переживаю глубоко в себе 
и о них людям не рассказываю.

Много ли у вас друзей?
Да. У меня большое сердце, и меня 

хватает на всех. Я в теплых отношени-
ях и со своими школьными подругами, 
и с институтскими — в Москве и в Петер-
бурге. Среди моих друзей разные люди: 
из творческой среды и не только.

С отцом поддерживаете отношения?
Конечно! Недавно за четыре дня 

мы с сыном Алешей сходили на три его 
концерта. По-моему, это говорит само 
за себя, как и наличие песен «Аквариума» 
в наших плей-листах. У музыки Бориса 
Гребенщикова очень современное зву-
чание. Алексея интересуют разные му-
зыкальные направления, но он и «Аква-
риум» себе качает.

В жизненных ситуациях вы советуетесь 
с родными или все решаете сами?

Советоваться и решать самой — это 
разные вещи. Безусловно, я прислуши-
ваюсь к мнению своих близких, они для 
меня авторитеты.

Стать актрисой они посоветовали?
Стать актрисой я решила, когда уже 

училась в театральном институте. А по-
ступила туда спонтанно. Папина жена 
Ирина сказала, что там можно интерес-
но провести время, и я подумала: «По-
пробую». Уже в процессе обучения поня-
ла, что с актерским образованием и жить 
можно интересно, так что пошла этой 
дорожкой и ни о чем не жалею.

А не хочется иногда от людей отдохнуть?
Мне нравится уезжать из Москвы 

за город, чтобы вокруг были лес, поле, 
простор, тишина и минимум людей. 
Чтобы я могла ходить ненакрашенная 
и в застиранных спортивных штанах, 
не думая, как я выгляжу. Очень люблю 
одна быть дома. Часто работаю в вы-
ходные, и поэтому понедельник пла-
нирую спокойным днем. Еду в мага-
зин, покупаю продукты и занимаюсь 
простыми бытовыми делами. Меня 
очень успокаивает, когда я делаю убор-
ку. Да и готовить тоже люблю, это для 
меня сродни медитации.

Хотели бы иметь еще детей?
Если Бог даст, я буду рада. С благо-

дарностью принимаю дары судьбы. Я до-
вольна тем, как течет моя жизнь.

Культура

Алиса в стране высшего разума
БДТ поставил бенефис для примы

Евгений Авраменко

П рима БДТ Алиса Фрейндлих при 
худ руке Андрее Могучем без ра-

боты не сидит: загруженности народ-
ной артистки можно только позавидо-
вать. К 35-летию ее службы в БДТ даже 
специально написана пьеса «Волнение». 
Драматург Иван Вырыпаев, подобно 
Островскому, создал ее для бенефиса 
выдающейся актрисы, чтобы она могла 
безраздельно царить на сцене, и сам же 
поставил. Получилось неожиданно.

Оппоненты нынешней художествен-
ной политики БДТ упрекают худрука 
в визуальной эффектности вместо опо-
ры на звучащее слово, в режиссерском 
формализме вместо актерского теат-
ра и в заведомой драматургической 

клочковатости вместо детально про-
писанных ролей-характеров. В «Волне-
нии» все наоборот. Сценограф Анна Мет 
действовала функционально — возве-
ла на подмостках павильон, как было 
в старом теат ре. Художник по костю-
мам Катаржина Левинская не стала на-
делять одежду, в которой выходят герои, 
каким-то особым смыслом, это имен-
но одежда, характеризующая, чем за-
нимается тот или иной человек. Музыка 
композитора Антона Батагова не пре-
тендует на то, чтобы после спектакля 
врезаться в память. Да и сам спектакль 
сочинен по издавна проверенным рецеп-
там: герой и группа лиц (несколько хо-
роших актерских индивидуальностей).

Итак, американская квартира из-
вестной писательницы Ульи Рихте 

(Фрейндлих), где вот-вот начнется с ней 
интервью, которого долго добивал-
ся приехавший из Польши журналист 
Кшиштоф — его играет Рустам Насыров. 
Всех, кроме главной героини, можно оха-
рактеризовать несколькими фразами. 
Натали, дочь Ульи Рихте и одновременно 
ее юрист, — надменная светская красот-
ка, на эту роль из Александринки при-
глашена Юлия Марченко. Агент писа-
тельницы Стив, сыгранный Дмитрием 
Воробьевым, — плутоватый тип с серьез-
ной миной. Фотограф Майкл в исполне-
нии Василия Реутова несет воздух бо-
гемной свободы. Дочь и агент главной 
героини улыбкой обозначают журна-
листу запретные вопросы, и понятно, 
что это идет вразрез с его намерениями.

Наконец появляется она, Улья Рих-
те. В присутствии писательницы жур-
налист сразу нарушает все договорен-
ности. Удивительно, но Улья находит, что 
ответить, и эта смелость ей даже нравит-
ся. И вначале зрители следят за тем, как 
два понимающих друг друга и свобод-
ных от условностей человека действу-
ют наперекор тем, кто пытается вогнать 
их в рамки: как выясняется, один из ро-
манов Улья написала против своей воли, 
дочь и агент заставили. Но потом выяс-
няется, что драматург пускает публику 
по ложному следу...

Затрагивая больные темы — от на- 
цизма до холокоста, от цензуры 
до свободной любви, — спектакль вовсе 
не претендует на социальную остро-
ту, но предстает «искусством об искус-
стве». Нельзя не заметить, что имя глав-
ной героини созвучно с именем актрисы, 
но этим сходство не ограничено. У обе-
их немецкие корни, обе — легендарные 

творческие личности. Но если в спектак-
ле Могучего «Алиса» заглавная роль не-
скрываемо подпитывалась биографией 
Фрейндлих — там актриса в какие-то мо-
менты буквально представительствует 
от себя лично, то Вырыпаев продумал 
образ скорее как многослойную маску. 
Выглядывать из-за нее Алиса Бруновна 
может по своему усмотрению, и, кажет-
ся, ей лучше именно так: в пику общему 
представлению о ее акварельности, ли-
ричности, импрессионистичности она 
актриса техничная, которой некомфорт-
но без жесткого каркаса роли.

Несколько лет назад Фрейндлих 
на невероятной высоте играла шекспи-
ровского шута Фесте в спектакле Григо-
рия Дитятковского, одну из лучших сво-
их ролей. В «Волнении» проглядывает 
нечто такое, что делала актриса и в том 
спектакле: как бы выходила за пределы 
пола и возраста. Действие приходит к аб-
сурдистскому открытому финалу, когда 
главная героиня разражается словами, 
намекающими, что она не вполне чело-
век, ее устами говорит какой-то высший 
автор. По мысли драматурга, всякий 
настоящий художник не принадлежит 
себе, являясь проводником измерения, 
находящегося за пределами человече-
ского разума. Если это так, то хорошая 
пьеса рискует остаться исключительно 
во владении Фрейндлих, ну, может быть, 
еще двух-трех выдающихся актрис. Вы-
ход за пределы разума — явление штуч-
ное, тиражированию не подлежит.

Алиса Гребенщикова в 1999 году окончила Санкт-Петербургскую государ-
ственную академию театрального искусства. До 2001 года играла на сцене 
МХАТ им. М. Горького, затем — в антрепризах. С 2009 года занята в спектак-
лях театра «Практика». Телеведущая, участница популярных проектов 
«Ледниковый период», «Танцы со звездами», «Форт Боярд». В фильмогра-
фии актрисы — более 60 ролей. Лауреат национальной премии «Триумф».

Справка «Известий»

Офицер литературы

Роман Сенчин

Писатель

Исполнилось 95 лет со дня рождения 
Бориса Васильева. С его творчеством 

новое поколение, скорее всего, знако-
мо по фильмам. «А зори здесь тихие...», 
«Завтра была война», «Я — русский сол-
дат», «Офицеры», «Не стреляйте в белых 
лебедей». Книги переиздаются и сегод-
ня с завидной регулярностью, но того от-
клика, какой был в 1970–1980-е, к сожа-
лению, не имеют. Впрочем, редко какие 
произведения в полной мере пережива-
ют своих авторов.

Но книги Васильева нужно читать.  
Пусть не все. Он написал много, и что- 
то — например, его поздние историко-
философские романы о князьях Киев-
ской Руси, — прошло почти незамечен-
ным и вряд ли обретет популярность. 
«Глухомань» — роман о провинции 
1990-х, опубликованный в 2001 году, 
к сожалению, не вызвал широкого раз-
говора. Есть рассказы и повести, по мо-
ему мнению, справедливо забытые. 
А есть несколько произведений, про-
гремевших в свое время и до сих пор 
необходимых. Причем юношеству. Да, 
Борис Васильев писатель в первую 
очередь для молодежи. Недаром род-
ным ему стал журнал «Юность».

Мне повезло — я познакомил-
ся с лучшими произведениями Васи-
льева в самом подходящем возрасте. 
Лет в 12–14, когда еще не стыдно пла-
кать над судьбой литературных геро-
ев. У нас в семье была традиция чтений 
вслух. Во время них я частью услы-
шал, частью сам прочитал «Не стре-
ляйте в белых лебедей», «А зори здесь 
тихие...», «В списках не значился». Поз-
же перечитал их. «Не стреляйте в бе-
лых лебедей» и сейчас в числе тех книг, 
к которым возвращаюсь.

Странно, что сразу после публика-
ции, в 1973 году, этот роман критико-
вали за тенденциозность, идеализа-
цию. Впрочем, некоторая идеализация, 
наверное, есть. Главный герой Егор 
Полуш кин — это своего рода квин-
тэссенция шукшинских чудиков, при 
этом утрированная. Взрослый се-
мейный человек, он словно вчера ро-
дился на свет, жить по сложившимся 
законам и понятиям не умеет совер-
шенно. Конечно, умудренных лю-
дей это раздражало, а у тех, кто читал 
«Не стреляйте в белых лебедей», толь-
ко вступая в этот мир, Егор вызывал 
сочувствие, становился своим. Пом-
ню, как мне было за него, шпыняемого, 
не раз обманутого, обидно, как было 
жалко убитых лебедей, сына Егора 
Кольку. До слез.

Шукшин в нашей литературе сто-
ит особняком, и самый близкий к нему, 
по-моему, как раз Борис Васильев 
с этим романом. Сходство усилилось 
с выходом экранизации со Станисла-
вом Любшиным и Ниной Руслановой 
в главных ролях — фильма очень шук-
шинского. А может, просто очень рус-
ского.

Сам из семьи кадрового офице-
ра, Борис Васильев тоже воевал, и, как 
у всех писателей-фронтовиков, глав-
ной темой его творчества стала война. 
Даже в тех романах, повестях, расска-
зах, сценариях, где нет батальных сцен. 
Настоящую известность Ва сильеву 
принесли повести «А зори здесь ти-
хие...» и «В списках не значился». В них — 
кровь, смерть, подвиг. Тот подвиг, что 
не попадал в сводки Информбюро, 

не стал переломным в самой страш-
ной войне. Таких локальных подвигов 
были тысячи и тысячи, и именно они 
принесли Победу.

В повести «А зори здесь тихие...», 
опубликованной в 1969 году, использо-
ван прием, к тому времени уже доста-
точно распространенный в литературе 
и кино о войне: небольшое подразде-
ление выполняет задание, и все или 
почти все гибнут («Звезда» Эммануи-
ла Казакевича, «Убиты под Москвой» 
Константина Воробьева, «У твоего по-
рога» Василия Ордынского). Но по-
весть Васильева потрясает тем, что ее 
герои — девушки-зенитчицы, находя-
щиеся, по сути, вдали от фронта, на ти-
хом участке, неопытные в военном 
деле. Их командир старшина Федот Ва-
сков, хотя и знает устав наизусть, про-
шел финскую, но тоже, по сути, граж-
данский человек. Наверное, неспроста 
он не на фронте, а служит комендан-
том разъезда. И эти шесть невоенных 
людей останавливают немецкую ди-
версионную группу...

Я провел небольшой опрос среди 
молодежи. Абсолютное большинство 
видели фильмы (их теперь два) по этой 
повести, саму же ее почти никто не чи-
тал. Фильм Ростоцкого конгениален 
повести, но все же язык кинематогра-
фа и язык художественной прозы — это 
разные вещи. Тем более что «А зори 
здесь тихие...» — проза самой высшей 
пробы. Как и повесть «В списках не зна-
чился», действие которой происходит 
в Брестской крепости. 

В 1984 году, еще до перестройки, 
в «Юности» вышла повесть «Завтра 
была война». О старшеклассниках од-
ной из воронежских школ. Я прочи-
тал ее тогда же — мы выписывали этот 
журнал на протяжении нескольких 
лет. Многое мне тогдашнему оказалось 
не совсем понятным, многое неприят-
но удивило: как можно запрещать чи-
тать Есенина, за что арестовали отца 
Вики Любецкой, почему исключают 
из партии директора школы... Понял 
позже, когда пошли валом публикации 
о сталинских репрессиях.

Перестройка, ельцинский «пере-
ходный период» развели писателей 
по разным лагерям. Борис Васильев 
оказался в лагере либералов — ему, 
знаю, многие не могли простить не-
которые оценки прошлого, подпись 
«Письма сорока двух» (обращение пи-
сателей к президенту Ельцину, по-
явившееся после событий октября 
1993 года. — «Известия»). В последние 
два десятилетия о Васильеве, каза-
лось, стали забывать. Но на проща-
нии с ним в Центральном доме литера-
торов в Москве я увидел сотни людей. 
Его читателей.

Сам я был немного знаком с Бори-
сом Львовичем — в нулевые мы не-
сколько раз встречались. Меня удив-
ляли его выправка и твердость 
суждений, которые он произносил 
мягким, без надрыва голосом. Бывают 
такие офицеры — офицеры-интелли-
генты. Андрей Максимов, сделавший 
в конце 1990-х цикл передач «В гос-
тях у Васильева», назвал его русским 
офицером литературы. По-моему, это 
очень точно.

МНЕНИЕ

Алиса Фрейндлих в роли писательницы Ульи Рихте воплощает некоторые черты 
собственного характера

Спектакль «Волнение»
Рейтинг «Известий» 
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Спорт

Битва за Германию
Сборная России рвется к первому месту в группе

Алексей Фомин

С егодняшний матч против действую
щего чемпиона мира будет иметь 

большое значение для сборной России 
по хоккею с точки зрения медальных пер
спектив в Братиславе. Дружина Ильи Во
робьева сойдется с командой Швеции 
в борьбе за первое место в группе B и пра
во сыграть в 1/4 финала турнира с кол
лективом, ставшим четвертым в группе 
А. Вероятнее всего, им станет Германия, 
в противостоянии с которой любая 
из топсборных окажется фаворитом.

�� РАСЧИСТИТЬ КАЛЕНДАРЬ

Согласно новому регламенту мирово
го первенства, сборная, набравшая сре
ди всех команд обеих групп наиболь
шее количество очков, в случае выхода 
в полуфинал получит себе в соперни
ки наименее успешный на предвари
тельной стадии коллектив. Фавориты 
другой восьмерки — Финляндия, Кана
да и США — уже не обошлись без пора
жений. Лидирующие финны в случае 
сегодняшней победы над Германией 
наберут максимум 19 очков. Чтобы пре
взойти этот показатель, России доста
точно обыграть шведов в дополнитель
ное время или по буллитам, завоевав 
два очка. Тогда в активе нашей коман
ды окажется 20 баллов, что подарит ей 
наиболее оптимальную сетку на пути 
к финалу.

— Выйдем с боевым настроем и с же
ланием победить на игру против Шве
ции, — заявил «Известиям» защитник 
сборной России Никита Задоров. — По
нимаем, что нам будет противостоять 
серьезный соперник, но верим в свои 
силы. Надо только убрать недочеты, 
что имели место в предыдущих матчах, 
и двигаться вперед.

Сборная Швеции обладает одним 
из сильнейших составов на турнире — 

в ее рядах более 20 представителей 
НХЛ. Таким образом, подопечные Ри
карда Гренборга, выигравшие два пре
дыдущих чемпионата мира, наряду 
с Россией считаются главными фавори
тами первенства в Словакии. Но в пер
вый же день турнира они допустили 
осечку, проиграв Чехии (2:5). Поэто
му им нужно побеждать нашу коман
ду только в основное время. Удержав 
ничейный счет до овертайма, мы авто
матически обеспечим себе первое мес
то в группе.

— Удивительного в поражении шве
дов ничего нет — чехи тоже хорошо 
играют на этом турнире, и нам побе

да над ними далась нелегко, — отметил 
в беседе с «Известиями» нападающий 
сборной России Евгений Дадонов. — Так 
что будем готовиться к предстоящему 
матчу и стараться играть на победу. 
Тренеры нам покажут, как действовать, 
а мы сделаем все, чтобы исполнить это 
на льду.

�� ИЗБЕЖАТЬ КОШИЦЕ

Пока в нашей команде не особенно за
думываются о том, что победа в груп
пе практически обеспечит участие 
в решаю щих матчах за медали, кото
рые пройдут в ближайшие выходные.

— Даже не думаем об этом, — под
черкнул Никита Задоров. — У нас зада
ча — стать первыми в группе и выигры
вать каждый матч на этом турнире, вот 

все, что у нас в голове, когда мы выхо
дим на лед.

Поражение от Швеции грозит Рос
сии не только проигрышем в борьбе 
за первое место в группе, но и потерей 
второй строчки. Если во вторник Чехия 
победит Швейцарию, то у трех команд 
по итогам группового этапа окажется 
по 18 очков. Тогда первые три места меж
ду россиянами, шведами и чехами рас
пределятся по дополнительным показа
телям. В этом случае «Красная машина» 
рискует опуститься на третью строчку, 
что вынудит ее играть четвертьфинал 
не в Братиславе, а в Кошице, где сейчас 
проходят встречи другой группы.

А в случае победы в четвертьфинале 
подопечным Ильи Воробьева придет
ся проделать обратный путь в столицу 
Словакии, так как полуфиналы, матч 
за третье место и финал пройдут имен
но там. Первое и второе места в груп
пе B дадут их обладателям возможность 
сыграть свои четвертьфиналы в Брати
славе, избежав переезда на другой ко
нец страны и обратно — время в пути 
до Кошице на поезде составляет мини
мум шесть часов.

— Лично я не думаю ни о чем каса
тельно четвертьфинала и возможных 
переездов, — сказал Евгений Дадо
нов. — Концентрируюсь только на сле
дующей игре со Швецией. Настраива
емся на победу, а дальше будь что будет. 
Смысла переживать изза четвертьфи
нала пока нет.

�� ШВЕДЫ ГОТОВЫ К БОЮ

Вчера сборная Швеции обыграла 
команду Латвии (5:4) и теперь наме
рена преуспеть в матче с россиянами. 
Скандинавских хоккеистов не смущают 
сложности с календарем. Между игра
ми с Латвией и Россией пройдет чуть 
больше суток. Наша же команда после 
воскресной победы над Швейцарией 
имеет два дня на восстановление и под
готовку.

— Видно, что с каждым матчем Рос
сия прибавляет и все лучше контроли
рует шайбу, а также качественно обо
роняется, — поделился с «Известиями» 
нападающий сборной Швеции Вильям 
Нюландер. — Но мы также с каждой 
встречей действуем все лучше и луч
ше. У нас очень сильная команда, многие 
имеют опыт игры в НХЛ и побед на чем
пионате мира. Поэтому нас не смущают 
ни сложный календарь, ни другие проб
лемы. Мы готовы играть на победу про
тив России.

В минувшие выходные «Красная ма
шина» одержала две непростые побе
ды над крепкими соперниками. В суб
боту ей удалось превзойти Латвию (3:1), 
а на следующий день — Швейцарию (3:0).

— Если сравнивать с командой Ита
лии, то, конечно, швейцарская сборная 
сильнее, — отметил Дадонов. — Но и Лат
вия — тоже хороший соперник. И латы
ши, и швейцарцы серьезно настраи
вались на нас и навязывали борьбу. 
Особенно сложной получилась для нас 
последняя победа. Не скажу, что Швей
цария сильно уступила нам. Она созда
вала много моментов, но вратарь Саша 
Георгиев выручил — спасибо ему. Сопер
ник был очень быстрым, а мы допусти
ли много удалений — в этом у нас была 
самая большая сложность.

Матч со Швецией начнется в 21.15 
по московскому времени. Четвертьфи
налы пройдут в четверг.

«Еще несколько недель  
на самом высоком уровне»
Президент ЦСКА Андрей Ватутин — о планах армейцев, 
везении и будущем Димитриса Итудиса 

Тимур Ганеев

Восьмой раз ПБК ЦСКА выиграл глав
ный турнир европейского клубно

го баскетбола — Евролигу. По победам 
армейцы уступают лишь мадридскому 
«Реалу» — у испанцев десять титулов. 
А в XXI веке и вовсе никому: четвертый 
выигрыш помог армейцам сравняться 
с «Маккаби» и «Панатинаикосом».

Этот триумф особенно важен для 
президента ЦСКА Андрея Ватутина. 
Его ставка на не самого раскрученно
го главного тренера — Димитриса Иту
диса, который до ЦСКА всего один год 
работал в этом качестве, — себя полно
стью оправдала. Грек принес армейцам 
два титула за пять лет, показав более 
эффективную работу, чем его знамени
тые предшественники — Этторе Месси
на и Душан Ивкович.

По окончании финальной игры Анд
рей Ватутин ответил на вопросы «Из
вестий». Он назвал ключевые факто
ры победы ЦСКА в Евролиге, отметил 
роль капитана команды Кайла Хайнса 
и признался, что его подопечным бу
дет тяжело настроиться на оставшие
ся игры сезона.

Что лично для вас значит этот титул?
Не буду скрывать: это особенная 

победа. Фаворитом «Финала четырех» 
был «Реал», а «Фенербахче» выиграл ре
гулярный сезон. На нас никто не ставил, 
но я верил в команду. Мы собрались 
в самый нужный момент, практически 
все ребята набрали оптимальную фор
му в апрелемае. Это дорогого стоит.

В матче с «Басконией» мы впервые 
за 11 лет проиграли дома в плейофф 
Евролиги. Это был тяжелый момент, 
нас много критиковали. Но в разде
валке я напомнил: в 2008 году после 
поражения в Москве от «Олимпиако
са» в четвертьфинальной серии клуб 
в итоге взял чемпионство. Возьмем 
и сейчас. Так что можно сказать, что 
ребята выполнили наказ президента 
(смеется).

Приходит очень много поздравле
ний. После победы в «Финале четырех» 
в Берлине2016 отвечал на них три дня. 
Думаю, в этот раз ситуация повторит
ся. Это безусловно приятно .

Полуфинал с «Реалом» был сложнее, 
чем финал с «Анадолу»?

Я бы так не сказал. «Анадолу» — 
классная команда, которая больше 
всех забивала со средней дистанции 
в этом сезоне Евролиги. У них есть ми
нимум пять игроков, которые способ
ны создать себе момент для броска 
только за счет индивидуальных дей
ствий. К тому же на них не было никако
го давления. Они и так прыгнули выше 
головы и могли играть в свое удоволь
ствие. От нас же все ждали только по
беды в финале.

Когда турецкая команда несколько раз 
возвращалась в игру, отыгрывая боль
шие форы, не всплывали ли у вас мысли 
о «Финале четырех» в Стамбуле2012 или, 
например, Милане2014, когда команда 
неожиданно проваливала концовку?

У меня было очень много мыслей, 
и не про все из них можно говорить 
с прессой. Ребята из «Анадолу» держа
ли удар до самого конца, были близки 
к тому, чтобы сравнять счет. Так что 
у нас был достойный соперник, сни
маю шляпу перед ним.

Можно сказать, что ЦСКА впервые 
за долгие годы повезло? «Фенербахче» 
приехал в Испанию без двух лидеров...

Обычно формат «Финала четырех» 
играет против ЦСКА. Соглашусь, что 
на этот раз не повезло нашим сопер
никам из Стамбула.

Если говорить про ролевых игроков, 
согласны, что Отелло Хантер сыграл 

выше всяких похвал в двух матчах в Ви
тории?

Он провел великолепный матч 
с «Реалом», был одним из лучших. 
Да и с «Анадолу» был очень полезен. 
Отелло — настоящий боец, но я бы 
не хотел выделять когото лично.

Уилл Клайберн больше всех заслужил 
звание MVP «Финала четырех»?

По совокупности заслуг — да. Уилл 
был хорош в обоих матчах «Финала че
тырех», так что все справедливо.

Что скажете про молодых баскетболи
стов, только пришедших в команду?

Я им даже завидую. Питерс, Болом
бой, Ухов и Хэкетт проводят первый 
сезон в ЦСКА и сразу стали чемпиона
ми Евролиги. Это крутой опыт для них. 
С них должок (смеется).

Как бы вы описали эту команду? Одним 
словом.

Команда с характером. В этом году 
никто не сдавался, никто не жаловал
ся. Это сильный коллектив, все бились 
друг за друга.

В этом заслуга нового капитана Кайла 
Хайнса?

Я этого не говорил. Но, безусловно, 
Кайл внес большой вклад в чемпион
ство. Он легенда, ведь у него уже четы
ре титула чемпиона Евролиги. Нам всем 
к этому надо только стремиться.

После проигрыша в Белграде все жда
ли, что вы расстанетесь с Димитрисом 
Итудисом и многими лидерами коман
ды, но вы решили всех оставить и взяли 
второй титул за пять лет. Чувствуете себя 
триумфатором?

Сейчас легко сказать: да, я был са
мый умный, что принял такое непопу
лярное на тот момент решение и не стал 
увольнять Итудиса. Поэтому воздер
жусь от громких комментариев. Хоро
шо, что все закончилось благополучно, 
и я просто счастлив.

Итудис сказал, что готов остаться 
в ЦСКА. Что скажете вы?

Пока воздержусь от комментариев.

После победы над «Басконией» в плей
офф вы говорили, что все решения 
по контрактам будут приниматься по
сле «Финала четырех». Он закончился...

Не так быстро. У каждого игрока 
индивидуальная ситуация. Есть много 
нюансов, которые не решить через не
сколько часов после финального свист
ка. Даже главного матча сезона.

Сколько выходных запланировано 
у команды?

Один выходной. Все понимают: надо 
готовиться к серии плейофф с «Зени
том» в Единой лиге (стартует 23 мая 
в Москве). После такого триумфа надо 
найти в себе силы провести еще не
сколько недель на самом высоком уров
не. Ребята должны справиться. Пони
маю, что будет нелегко. Но нам надо 
защитить титул.
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